
Tres comunas 
de la región 
no tienen 
casos activos 
de Covid-19

REVELA INFORME DE LA SEREMI DE SALUD

Pese a oleada de contagios en 
las tres provincias de la Región 
del Biobío, tres comunas ya no 
registran casos activos, es decir, 
no hay personas con potencial 

para propagar el coronavirus. 
Otras comunas, como 
Mulchén, Curanilahue, Laja, 
Negrete, Lebu, Florida, Quilleco 
y Contulmo registran menos de 

10 casos activos. Las cifras 
positivas también se registran 
en menor ocupación de camas 
críticas y aislamiento.

Cero casos en Santa Juana, Quilaco y Alto Biobío.

CIUDAD PÁG.6
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DEPORTES PÁG.8

Es uno de los resultados de la Encuesta Nacional de Hábitos de Actividad 
Física y Deporte 2021, desarrollada por el Mindep. Estudio contó con la 
participación de más de seis mil personas de todo el país y las tendencias 
continúan negativas.

Sondeo: el 80% de la población  
no practica actividad física regular

DEPORTES PÁG.16 

DEPORTES PÁG.8

Huachipato se 
impone en el CAP y 
derrota a U. Católica

El “León de Collao” no pudo vencer 
al elenco de Los Ángeles en la tercera 
fecha de la Segunda División. 
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D. Concepción 
empata con Iberia  
y pierde el primer 
puesto de la tabla

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Propuesta debe alcanzar, como 
mínimo, el apoyo de 92 represen-
tantes para seguir su tramitación. 
Representantes de la Región ade-
lantaron a Diario Concepción si 
darán o no luz verde al proyecto.

Cómo votarán 
diputadas y 
diputados de Biobío 
por el quinto retiro

POLÍTICA PÁG.4
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Del laboratorio  
a la mesa: investigadores 
de la UdeC producen  
exclusivo tipo de caviar
Consiste en un cotizado producto que 
podría salir al mercado a fines de este año. 
Fue desarrollado por un equipo multidisci-
plinario liderado por la Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográficas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.7

EDITORIAL: DE SALUD MENTAL Y CALIDAD DE VIDA

Lunes 18 de abril de 2022, Región del Biobío, N°5055, año XIV

Huachipato venció 1-0 a U. Católica en el 
CAP con gol de Gonzalo Montes. Los acere-
ros sumaron su tercer triunfo en línea y los 
mismos duelos sin recibir goles.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PEDRO CISTERNA OSORIO 
Doctor en Ingeniería Ambiental, DICA-UBB.

un desafío ineludible y la realidad 
es que más de 1.500.000 personas 
demandan y necesitan tratamien-
to de sus aguas servidas en el mun-
do rural. 

Por otra parte, las tecnologías 
para tratar y gestionar las aguas re-
siduales varían en función de las 
características del agua residual y 
de las normas de calidad de los 
efluentes, las que evolucionan de 
acuerdo a los imperativos me-
dioambientales. Frente a este esce-
nario, se propone como sistema 
de tratamiento para las aguas re-
siduales generadas por la pobla-
ción rural, la tecnología de Hume-
dales Construidos, lo que reduci-
rá con alta eficiencia la materia 
orgánica carbonosa y en menor 
medida los nutrientes, Nitrógeno 
(N) y Fosforo (P), a un bajo costo de 
inversión, operación, manteni-
miento, cero consumo energético 
y desde el punto de vista estético, 
es armónico con los paisajes rura-
les, ya que está habitado por plan-
tas y le da continuidad al entorno 
natural sirviendo de hogar a la bio-
diversidad existente.

La geopolítica establece que la 
ubicación geográfica de los paí-
ses o regiones y la disponibilidad 
de recursos naturales influyen en 
su política exterior e interior y el 
agua es uno de los más relevantes. 

A nivel interno, la regionaliza-
ción, incluye la planificación del 
territorio, basada en la gestión ra-
cional del suelo y la biosfera, en un 
contexto de bien común, de tal 
modo de alcanzar un desarrollo 
humano sostenible, que se sus-
tenta en tres pilares: lo social, lo 
ecológico y lo económico, de tal 
forma que el ecológico incluye as-
pectos de conservación de la na-
turaleza, y por tanto de la calidad 
y cantidad de agua. 

Si se considera que en Chile la 
pobreza se concentra en el mun-
do rural y sus opción de desarro-
llo económico y humano sosteni-
ble están en ls actividades agríco-
las y ganaderas, en ambas el agua 
es un factor productivo funda-
mental, que hoy es un recurso es-
caso, por tanto el tema del trata-
miento, la recuperación y el reúso 
de las aguas residuales constituye 

Se propone como sistema de tratamiento para 
las aguas residuales generadas por la 
población rural, la tecnología de Humedales 
Construidos, lo que reducirá con alta eficiencia 
la materia orgánica carbonosa y en menor 
medida los nutrientes, Nitrógeno (N) y Fosforo 
(P), a un bajo costo de inversión, operación, 
mantenimiento, cero consumo energético.

Humedales construidos, 
la alternativa para el 
mundo rural

ANDREA GARRIDO  
Directora ejecutiva de Fundación Chile Dual.

La cartera de Educación es 
una de las más comentadas, es-
pecialmente en este mes donde 
comienza el nuevo ciclo escolar, 
pero además porque asume el 
liderazgo de la cartera Marco 
Antonio Ávila, de quien se ha 
destacado su experiencia en 
aula. El equipo que lideró Figue-
roa tuvo un rol claro desde tem-
prano: retomar la presenciali-
dad de clases. Fue una postura 
que él defiende hasta hoy, y que 
estuvo bajo el escrutinio público. 

En esta etapa de traspaso de 
mando las preguntas en torno a 
educación siguen siendo insufi-
cientes; se habla del CAE, sobre 
el acceso a educación superior, 
sobre los aforos en colegios. 
Todo parece indicar que la ges-
tión de Marco Ávila daría conti-
nuidad a la promoción de clases 
presenciales, pero también, 
como ha declarado en medios, se 
buscaría ampliar el concepto de 
calidad en la educación. En una 
entrevista a un medio nacional el 
nuevo ministro señaló que el 
concepto de calidad quedó rele-

gar al sector educativo con el 
productivo, para lograr ese vín-
culo tan necesario en el desarro-
llo profundo del país.  

Hay que volver al aula, pero so-
bretodo hay que volver a la em-
presa, un espacio que ha demos-
trado ser tan beneficioso como 
lugar de aprendizaje para el sec-
tor técnico, un sector que debe-
mos fortalecer para asegurar un 
desarrollo como país.

gado a ránkings y habría que am-
pliarlo, para que establecimien-
tos que tienen procesos de cali-
dad que hoy son invisibles sean 
reconocidos. 

Desde el trabajo que hacemos 
como Fundación Chile Dual y 
habiendo colaborado junto al 
MINEDUC en diversas ocasio-
nes planteamos que el área Téc-
nico Profesional, largamente ol-
vidada por la agenda mediática, 
merece esta atención y recono-
cer que los procesos virtuosos 
que ya están instalados. Existe 
una colaboración con el sector 
privado, este mismo sector ha 
hecho hincapié en la importan-
cia de involucrarse, lo señalaron 
en la última cumbre empresarial 
ENADE y es un compromiso que 
no puede quedar desagregado 
de la cartera educativa. Sí, es im-
portante hablar del CAE, es im-
portante hablar de las clases pre-
senciales, pero si el ministro en-
trante reconoce la importancia 
del diálogo en su trabajo, enton-
ces más que nunca relevamos lo 
fundamental que es hacer dialo-

Más que nunca 
relevamos lo 
fundamental que es 
hacer dialogar al 
sector educativo con 
el productivo.

Reencuentro en el aula

A los 90 años de edad falleció 
Mireya Baltra Moreno, otrora 
ministra del Trabajo del gobier-
no de Salvador Allende. Su de-
ceso, este domingo, fue confir-
mado por su hija Romina Mora-
les Baltra. Mireya destacó por 
ser una activa integrante del 
Partido Comunista y dirigente 
de la Central Unitaria de Traba-
jadores (CUT). Además, fue di-
putada y vivió exiliada por casi 
10 años en Checoslovaquia du-
rante la dictadura militar. 

 
Romanina Morales Baltra 
@romachile 
Acaba de fallecer mi madre Mi-
reya Baltra Moreno. Mujer de 
luchas incansables. 
 
Gabriel Boric Font 
@gabrielboric 
Mi respeto y reconocimiento a 
Mireya Baltra, primera mujer 
Ministra del Trabajo en Lati-
noamérica, diputada y dirigen-
ta social. Agradezco su valiente 
ejemplo, fuerza y lucha que se-
guirán siempre presentes. Mis 
condolencias y cariño para su 
familia, amigas y amigos. 
 
Irací Hassler Jacob 
@IraciHassler 
Fue vecina de la población 
Arauco y suplementera del cen-
tro de Santiago. Regidora de 
nuestra comuna, Diputada y 
Ministra del Trabajo. Mireya 
Baltra, un ejemplo de lucha y 
valentía, de una mujer fuerte 
que abrió caminos para tantas. 
Gracias querida compañera, 
honor y gloria. 
 
Javiera Reyes Alcaldesa de 
Lo Espejo @Javireyesj 
Un abrazo a la familia de Mire-
ya Baltra, ministra del Trabajo 
en el gobierno de la Unidad Po-
pular. Un gran ejemplo para las 
nuevas generaciones. 
 
Daniel Jadue @danieljadue 
Nos deja hoy Mireya Baltra, ex 
ministra del Trabajo, ex diputa-
da y comunista ejemplar. Nues-
tras condolencias a su familia. 
#HonorYGloria para una diri-
gente consecuente con el pueblo!

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Lunes 18 de abril de 2022 3

EDITORIAL

D
efinitivamente es una tema que requie-
re la máxima atención: cifras recientes 
del Termómetro de la Salud Mental en 
Chile que en 2021 elaboró la Universi-
dad Católica (UC) y la Achs indican que 
el 23,6% de chilenos y chilenas presen-

ta sospechas o problemas de salud mental. La delicada 
situación de la salud mental es de larga data y en su mo-
mento llevó a la Organización Mundial de la Salud (OMS) 
a ubicar a Chile entre las naciones con mayor carga de 
morbilidad por patologías mentales o psiquiátricas, lide-
radas por la depresión mayor y el alcoholismo. Históri-
camente, la prevalencia de la depresión y la ansiedad en 
Chile se ubicaban en torno al 10% de la población. Con 
la pandemia, la cifra se multiplicó por cinco.  

El deterioro en salud mental, en pandemia, llevó a em-
presas, centros educacionales y otras organizaciones a 
incorporar el asunto en sus organizaciones. Conceptos 
de salud mental y problemas de salud mental pasaron 
a tener mayor espacio y presencia en los espacios públi-
cos, pero no necesariamente se abordó el tema en la bús-
queda de soluciones. De hecho, la gravedad del asunto 
no guarda relación con los recursos destinados para 
abordarlo. En la Ley de Presupuestos 2022 hubo nulo in-
cremento en el financiamiento en esta materia, situación 
que refleja uno de nuestros grandes problemas como so-

De salud mental y calidad de vida

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Vergüenza 
 

Señora Directora: 
¿Vergüenza? si, vergüenza de mi 

sociedad, otrora prospera y sana 
pero hoy degradada, una sociedad 
que se cae y se arrodilla ciega de in-
capacidad ante la lacra delictiva; ver-
güenza de nuestra democracia tan 
ansiada y tan mal utilizada que en 
los hechos ha estimulado torpemen-
te o por lo menos permitido y nunca 
defendido en debida forma a la in-
mensa mayoría de la sociedad, que 
abandonada sufre a diario los emba-
tes de una delincuencia que tiene to-
das la de ganar cada vez más empo-
derada por los mismos que dicen es-
tar preocupados por hacer de ésta 
una mejor sociedad, pero que consi-
dera un reiterado y banal lavado de 
cerebro concientizando sobre híper 
derechos sin deberes, más una deli-
rante y supuesta presunción de ino-
cencia aunque los hechos digan lo 
contrario. Si, vergüenza de una auto-
ridad especialmente la político ad-
ministrativa por cierto mediocre en 
su accionar a la vez que utilitaria, 
que con superfluas e infantiles excu-
sas, sus miembros pretenden ador-
mecernos, lavarse las manos y tomar 
palco en éste dantesco espectáculo. 
En la práctica más allá de cantos de 

sirena y baratas explicaciones una 
sociedad que vergonzosa, definitiva 
e inexorablemente se derrumba. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
¿Prioridad para la Región  
y Tomé?  
  
Señora Directora: 

El Gobierno Regional en conve-
nio con el Ministerio de Obras Pú-
blicas anuncia el proyecto de un ca-
mino ByPass de Tomé, desde Punta 
de Parra para llegar a Dichato, un 
camino nuevo que no existe aún. 
¿Será una obra prioritaria para 
Tomé? ¿o para nuestra metrópoli 
pencopolitana?, ¿o para la red vial 
regional? Si yo viviera en Tomé y tra-
bajara en Concepción, o viviera en 
Concepción y trabajara en Tomé, 
nada me gustaría más que en obras 
de infraestructura y transporte pú-
blico se anunciara y se diera priori-
dad al mejor sistema de transporte 
de personas que existe: el tren, el fe-
rrocarril. Que antes allí existía, en 
un añorado ramal costero y ribera-
no del río Itata: el Ramal Concep-
ción Chillán vía Tomé. Se suprimió y 
se destruyó en el gobierno militar. 
Pero aún están las fajas del trazado, 
por supuesto no están las líneas fé-

rreas que se las robaron todas, des-
de Lirquén hasta confluencia en 
Chillán. Y la reconstrucción, si bien 
será cara, es técnicamente factible 
como para llegar a tener un Biotrén 
de lujo, entre Concepción, Penco y 
Tomé, siguiendo después a Dichato; 
aún está casi todo, incluidos los tú-
neles. Y obviamente, hacia el sur 
está ya la red sur del Biotrén. ¿Nos 
dijeron que soñaramos? ¡Soñemos! 

 
Antonio Zelada, arquitecto 
 
Incertidumbre 
 
Señora Directora: 

Finalmente, la comisión de Dere-
chos Fundamentales de la Conven-
ción Constitucional decidió incluir la 
libertad de enseñanza y el derecho 
preferente de los padres a elegir la 
educación de sus hijos. A pesar de 
este importante paso, se mantiene la 
incertidumbre y la incerteza jurídi-
ca. Lo primero que falta es su ratifi-
cación en el pleno de la Convención 
y algo no menos importante, es que 
el texto sólo menciona los derechos, 
pero no los asegura, ni los garantiza. 

 
Rafael Mundaca Martínez, director 
de la Coordinadora de Colegios 
Particulares Subvencionados

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ciedad. La OMS establece que el monto mínimo para ese 
ítem debe ser de al menos un 6% del presupuesto global 
de Salud, pero en Chile los recursos alcanzan el 2,2%. Si 
bien el presupuesto para salud mental no aumenta, sí se 
incrementa la tasa anual de suicidios, las cifras de vio-
lencia intrafamiliar y de licencias médicas como resul-
tado de episodios de ansiedad, depresión y estrés. Cua-
dros de insomnio, falta de concentración, entre otros sín-
tomas, aumentaron a raíz del confinamiento y la 
distancia social, los problemas económicos, la sobrecar-
ga laboral y la incertidumbre generada por la pandemia. 
Lo mas probable es que estos problemas sigan presen-
tes al día de hoy. 

 Es decir, los problemas de salud mental son más que 
meras patologías individuales y deben ser objetos de po-
líticas públicas. Se requiere tratamiento, como también 
prevención, atención y resiliencia. Es clave promover la 
calidad de vida en los ámbitos familiar, comunitario e ins-
titucional.

Los problemas de salud mental 

son más que meras patologías 

individuales y deben ser objetos 

de políticas públicas. Se requiere 

tratamiento, como también 

prevención, atención y resiliencia.

¡
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“Hoy se permite el no uso de mascarillas, sin embargo, eso no significa que debamos bajar la 
guardia porque de igual manera podemos contagiarnos. Seamos conscientes por nuestra seguri-

dad y la del resto”.

Carolina Zuleta, ondontóloga

#NosCuidamos

EN ESTA JORNADA SE VOTAN LAS DOS INICIATIVAS HASTA TOTAL DESPACHO

A partir de las 15 horas, la Cáma-
ra de Diputados y Diputadas ana-
lizará, hasta total despacho, los 
dos proyectos de ley relacionados 
con un quinto retiro de los fondos 
previsionales: uno de ellos, la fusión 
de varias iniciativas presentadas 
por los mismos parlamentarios, y 
el segundo, patrocinado por el Go-
bierno del Presidente, Gabriel Bo-
ric, conocido bajo el concepto de 
“acotado”. 

En la práctica, en todo caso, se 
trataría de un cuarto retiro, pues 
como se recordará el último proyec-
to que llevaba ese nombre, “cuarto 
retiro”, no tuvo apoyo necesario en 
el Congreso para su aprobación. En 
este caso, algunos analistas ya ma-
nifiestan que se tratará del primer 
gran “test” del Presidente Boric a la 
cabeza de la coalición gobernante. 

En la Región, por cierto, las posi-
ciones son variadas.  

El pasado 21 de marzo, al mo-

Así llegan legisladores 
del Biobío a votaciones 
del “quinto retiro”

mento de votar la solicitud de legis-
lar el proyecto de quinto retiro, de 
los trece diputados y diputadas que 
representan a la Región del Biobío, 

nueve votaron a favor, entre ellos, 
las dos representantes de la coali-
ción gobernante: María Candela-
ria Acevedo (PC) y Clara Sagardía 

(CS). En el grupo también destacó 
el voto favorable de la independien-
te pro UDI, Marlén Pérez. 

Los votos de rechazo corrieron 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

La Cámara de Diputados y Diputadas será la primera en 
pronunciarse. Proyecto debe alcanzar, como mínimo, el 
apoyo de 92 representantes para seguir su tramitación.

por cuenta del UDI, Sergio Bobadi-
lla; el independiente cercano al Par-
tido Republicano (PR), Leonidas 
Romeros; y el militante del PR, Cris-
tóbal Urruticoechea (los tres vota-
ron a favor del segundo y tercer re-
tiro). No votó en esa oportunidad, la 
diputada Flor Weisse (UDI). 

El primero de los mencionados, 
ya adelantó que votará en contra de 
las dos iniciativas. “Los fondos pre-
visionales deben ser intocables y si 
hay problemas, porque los hay, lo 
debe resolver el gobierno con platas 
fiscales tal como lo hizo el gobierno 
anterior”. 

En opinión de Bobadilla, la inicia-
tiva “acotada” que presentó la actual 
administración “se atenta contra la 
libertad de las personas”. 

En su oportunidad, el legislador 
de la UDI habló de un retiro del 
100% de los recursos, pero aseguró 
que no hay contradicción en su 
planteamiento. “Por lo tiempos que 
estamos viviendo, se corre el riesgo 
que te roben su recursos previsiona-
les. Yo prefiero que sea el propio 
trabajar quien administre sus re-
cursos y que estén seguros”. 

 El representante del Distrito 20 
y jefe de bancada de la DC, Eric 
Aedo, comentó que “la gente en 
nuestro territorios nos dice que la 
están pasando mal con la canasta 
de alimentos, no alcanzan a llegar a 
fin de mes y, en algunos lugares, es-
tán pasando hambre. Por eso como 
DC, pedimos la rebaja temporal del 
IVA en la canasta básica, y hasta 
ahora no hemos sido escuchados”. 

Por lo anterior, adelantó que la 
bancada de la DC “mayoritariamen-
te” aprobará la iniciativa de quinto 
retiro presentada por los parlamen-
tarios y rechazará la propuesta al-
ternativa del gobierno. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

para retirar el 10% de los 
fondos previsionales se 
aprobaron durante la 
administración Piñera.

proyectos
3

La iniciativa de cuarto retiro 
no fue aprobada, al no 
contar con votos suficientes 
en el Congreso.

El rechazo del 
cuarto retiro
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Hay presencia de 167 
campamentos en la 
Región. Realidad de 
tomas, llega a 90. 
Arauco concentra 54.

Campamentos 
y tomas en 
Biobío

EXTRACTO SOLICITUD DE REGULARIZACION DE DERECHO 
DE APROVECHAMIENTO DE AGUAS SUPERFICIALES 

PROVINCIA DE DIGUILLIN

Angela Ivonne Castro Rubilar, RUT: 15.168.059-3, en virtud a lo establecido 
en el Artículo 2° Transitorio del Código de Aguas, solicita regularizar un 
derecho de aprovechamiento de carácter consuntivo, caudal de 0,01 l/s., 
ejercicio permanente y continuo, de aguas super�ciales y corrientes, cauce 
sin nombre, a�uente del rio Cholguan, ubicado en el sector de Santa Lucia 
Bajo, Comuna de Tucapel, provincia de Bio Bio, Región de Bio Bio. Captación 
gravitacional en punto de�nido por coordenada U.T.M. (m) Norte 5.886.457 
y Este 264.183. Coordenadas referidas al Datum WGS 84, Huso 19. 

“ Vivimos una gran prueba como humanidad, donde la conciencia es fundamental para cuidar-
nos los unos a los otros. Por ello, debemos tomar las medidas de seguridad y sanidad como acto 

de amor para sí mismos y el prójimo”.

Víctor Alfaro, banquetero. 

#NosCuidamos

SEREMI DE VIVIENDA, CLAUDIA TOLEDO:

“Estamos trazando hojas 
de ruta para resolver la 

problemática 
habitacional”

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

A la cabeza de la Seremi de 
Vivienda y Urbanismo, 

buscará generar soluciones  
bajo cuatro líneas de acción. 

Está desarrollando un 
despliegue territorial.

Uno de los compromisos 
del Presidente Gabriel Boric 
en su gestión es terminar con 
los campamentos presentes 
en el país, entregando a los 
pobladores la opción de que-
darse en sus territorios. 

Todo un desafió, conside-
rando la difícil realidad habi-
tacional que viven las comu-
nas ante la falta de suelos, lo 
que obliga en muchos casos 
a que las personas deban 
abandonar sus territorios 
por la falta de oportunidades 
para vivir. 

Conocida es la realidad de 
Lota, comuna que presenta 
una alta cantidad de cam-
pamentos (24, la tasa más 
alta del país), según el catas-
tro del Ministerio de Vivien-
da, pero si se cuentan las to-
mas de terreno  el número 
aumenta. Realidad que se re-
pite en toda la Región. 

“De acuerdo a las cifras 
globales, por ejemplo, en lo 
que a campamentos se re-
fiere, tenemos la presencia 
de 167, lo que equivale a 
7.436 familias, en su mayoría 
concentradas en la provincia 
de Concepción con 103”, de-
talló la nueva seremi de Vi-
vienda y Urbanismo del Bio-
bío, Claudia Toledo. 

Realidad compleja a la que 
se suman las tomas de terre-
no en la Región, y si bien es 
difícil definir una cifra taxa-
tiva, al ser dinámicas, se ha-
bla de una presencia sobre 
las 90.  

“Sin embargo, se encuen-
tran concentradas en su ma-
yoría en la provincia de 
Arauco, donde Lebú y Cura-
nilahue suman 54 tomas”, 
explicó la seremi del Minvu. 

 
Problemática en aumento 

Sobre cómo se va a abor-
dar la realidad local, desde 
su gestión la seremi regio-
nal, dio a conocer que las so-
luciones a la problemática, 
que va en aumento, serán 
abordadas como ministerio, 
bajo cuatro fórmulas: reloca-
lización, radicación con pro-
yectos de urbanización, radi-
cación con proyecto habita-
cional y relocalización con 
transición habitacional. 

 “Estamos viendo en mate-
ria global como poder resol-
ver el déficit habitacional 

que nos lleva a este tipo de si-
tuaciones. En ese sentido, el 
plan de gobierno del presi-
dente Gabriel Boric es a ra-
zón de 260 mil viviendas en 
cuatro años, lo que sin duda 
es un gran desafío. Esta cifra 
se está trabajando en este 
momento en desagregar de 
acuerdo a las condiciones de 
cada Región y al déficit que 
presenta cada una de ellas”, 
especificó Toledo. 

En esa línea, complemen-
tó que “la idea es entregar 
medidas transitorias que 

lución habitacional median-
te alternativas que el minis-
terio puede ofrecerles. 

“Desde que asumí hemos 
hecho un trabajo de recibir a 
distintos dirigentes o comi-
tés de vivienda, tratando de 
resolver temas puntuales, 
como es: mirador del pacífi-
co, de larga data. Estamos 
agilizando trámites y trazan-
do hojas de ruta para ayudar 
a resolver el problema a las 
distintas familias o comités 
que se han hecho presentes 
en el Minvu”, precisó la auto-
ridad regional. 

Distinto es el caso de las 
tomas de terreno. Si bien 
desde Vivienda entienden 
su necesidad habitacional, 
al no contar con una orga-
nización formal se dificul-
ta el poder trabajar con la 
cartera en la búsqueda de 
soluciones. 

No obstante, la seremi 
Claudia Toledo comenzará a 
implementar desde su ges-
tión, un trabajo de desplie-
gue territorial con visitas a 
distintas comunas, para ver 
en qué situaciones están y 
así facilitar la generación de 
soluciones para aquellos co-
mités que llevan mucho 
tiempo esperando una vi-
vienda, pero siempre con el 
foco en los campamentos. 

 “Vamos a convocar a to-
dos los actores que puedan 
colaborar en estas solucio-
nes, ya que son un  problema 
que se debe resolver de for-
ma transversal y que ha ido 
escalando los últimos años, 
entre ellos el Gobernador 
Regional y los consejeros 
para poder en conjunto dar 
solución a las tomas y cam-
pamentos”, especificó la 
nueva autoridad en Vivienda 
del Biobío.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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permitan una condición de 
calidad de vida digna, 
mientras llega la solución 
definitiva. Vamos a trabajar 
con los campamentos y to-
mas para fortalecer el teji-
do social y buscar las mejo-
res soluciones”. 

 
Retroalimentación 

En el caso de los campa-
mentos, desde el Minvu se 
inició un trabajo con las fa-
milias que forman parte del 
catastro, es decir, aquellos 
que están conformados bajo 

comités y han manifestado 
su interés en obtener una so-
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San Rosendo este domingo 
registró a penas un activo. 

caso
1

Estamos hablando de 
Mulchén (8), Curanilahue 
(7), Laja ( 6), Negrete (6), 
Lebu (6), Florida (6), Quilleco 
(5). Contulmo (5),  Santa 
Bárbara (4), Tirúa (4), 
Tucapel (3) San Rosendo (1). 

12 comunas tienen 
menos de 10

Durante una ronda de rutina y aler-
tado por vecinos, inspectores de la Di-
rección de Seguridad Pública, Emer-
gencias y Protección Civil verificaron 
un movimiento de tierra en una vivien-
da en desuso en calle Colón de Chigua-
yante, la que presentaba asbesto.  

Cabe señalar que este material des-
de el año 2001 está prohibido, por ser 
un mineral altamente peligroso cuan-
do está en el aire y  puede ser respira-
do, ya que podría producir enfermeda-
des respiratorias y cáncer pulmonar.   

Por lo anterior, cuando se encuen-
tra asbesto en construcciones anti-
guas, su manipulación debe ser adver-
tida a la Seremi de Salud, requiriendo 
autorización por parte de ella y cum-
plir un estricto protocolo para su ex-

Chiguayante: paralizan obra 
tras presencia de asbesto

de no caer en este tipo de irregularida-
des. “Todo contribuyente al solicitar 
estos permisos en la Dirección de 
Obras también debe informar la natu-
raleza de los materiales que allí hay, de 
tal manera de que si entre ellos hay as-
besto, podamos orientarle de que es la 
autoridad sanitaria quien otorga esos 
permisos, y que una empresa certifi-
cada debe retirar ese material”. 

Cabe indicar, que el asbesto se pue-
de encontrar en materiales, fabricados 
antes del año 2001, como planchas li-
sas usadas para revestimientos exte-
riores e interiores, tuberías de alcan-
tarillado y agua potable, pisos viníli-
cos, planchas onduladas para techos 
y paredes, empaquetaduras y balatas 
de embrague y pastillas de frenos.  

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

tracción y destino final. 
Así lo detalló el director de Seguri-

dad Pública, Patricio Fierro. “Detec-
tamos un movimiento de tierra con 
maquinaria pesada, donde había ma-
terial con asbesto, el que es altamen-
te dañino para la salud y requiere de 
un protocolo para su manipulación. 
Por tal razón, nos constituimos con 
personal de la Dirección de Obras 
Municipales y la faena se procedió a 
paralizar, a fin de que el propietario 
del terreno pueda gestionar los permi-
sos correspondientes”. 

La autoridad municipal hizo un lla-
mado a los vecinos de la comuna a in-
formarse correctamente al momento 
de requerir permisos de demolición o 
movimiento en un sitio particular, a fin 

SEGÚN DATOS ESTADÍSTICOS DE LA SEREMI DE SALUD

La variante ómicron sin duda ha 
causado miles de contagios y muer-
tes en el país. 

La Región también ha sufrido 
fuerte en la última oleada que para 
entender el impacto, más de 1.200 
personas fallecieron en las tres pro-
vincias del territorio durante el pri-
mer trimestre. 

Por fortuna, las últimas estadísti-
cas entregadas por la Seremi de Sa-
lud Biobío soy auspiciosas. Tras va-
rios meses de incertidumbre los ca-
sos activos hoy son 999 y ya hay tres 
comunas que ni siquiera los tienen 
como son Santa Juana y Quilaco. 

Ayer domingo se notificaron tan 
sólo 148 casos nuevos de covid-19 al 
16 de abril de 2022, con 351.274 ca-
sos acumulados y 999 casos acti-
vos. Así lo afirmó señaló el Seremi de 
Salud del Biobío, Eduardo Barra. 

La Provincia de Concepción man-
tiene 607 casos activos, Biobío tan 
solo 205 y Arauco 82. 

A nivel de comunas, Concepción 
mantiene 211 personas con el virus 
en activo, posteriormente le siguen 
Los Ángeles con 129, San Pedro de 
la Paz con 75 y Talcahuano con 71. 

Todo esto fue detectado median-
te el monitoreo. “En materia de tes-
teo, la Región registró 2.507 PCR in-
formados, con 112 nuevos casos 
PCR positivos, lo que representa 
una positividad día del 4,47% y una 
positividad de la última semana del 
4,51%, añadió el seremi Eduardo 
Barra. 

La autoridad igualmente destacó 
en el último informe que “en mate-
ria de aislamiento, 110 personas po-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se trata de Santa Juana, Quilaco y Alto Biobío, siendo de las mejores señales desde que la 
variante ómicron  provocó una oleada de contagios en las tres provincias del territorio. 

Búsqueda Activa de Casos (BAC) y 
un 17% de los notificados son asin-
tomáticos. En cuanto a la Región 
Metropolitana, presenta un 29% por 
antígeno, un 29% por BAC y 14% de 
los casos notificados son asintomá-
ticos”, puntualizaron. 

A su vez, según toma de muestra, 
las regiones con mayor positividad 
en la última semana son O’Higgins, 
Ñuble, La Araucanía y Magallanes. 

Mientras que también Magalla-
nes tiene la tasa de incidencia más 
alta por 100 mil habitantes. Le si-
guen: Atacama, Aysén y Valparaíso.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Biobío: tres comunas dejaron de 
registrar casos activos de coronavirus

sitivas a covid-19 realizan su cuaren-
tena en residencias sanitarias, ocu-
pando 92 de las 309 habitaciones ha-
bilitadas, lo que representa un 30% 
de ocupación”. 
 
¿Comunas sin coronavirus? 

Como ya se señaló, los números 
están siendo tan positivos que inclu-
so hay comunas que ya no tienen ca-
sos activos, de momento, como San-
ta Juana, Quilaco y Alto Biobío. 

También hay otras donde hay me-

nos de 10 o cinco casos activos. 
Estamos hablando de Mulchén 

(8), Curanilahue (7), Laja ( 6), Ne-
grete (6), Lebu (6), Florida (6), Qui-
lleco (5). Contulmo (5), Santa Bár-
bara (4), Tirúa (4), Tucapel (3) San 
Rosendo (1). 

 
¿Y qué pasa a nivel nacional? 

El Ministerio de Salud informó 
1.424 casos nuevos de covid-19, con 
una positividad de 4,28% en las úl-
timas 24 horas a nivel nacional, con 

29.580 exámenes, PCR y test de an-
tígeno. La positividad diaria en la Re-
gión Metropolitana es de 4,95%. 

“La variación de nuevos casos 
confirmados a nivel nacional es de 
-30% y -55% para la comparación 
de siete y 14 días, respectivamente. 
En tanto, todas las regiones dismi-
nuyen sus casos en los últimos sie-
te y 14 días”, precisaron. 

Por otro lado, “de los 1.424 casos 
nuevos, 30% se diagnostica por test 
de antígeno, un 35% se origina por 
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N°02 ST 2022 / VISTOS: la Carta N°43X-PARVIAL-EXT-086 de fecha 04 de abril de 2022 de la empresa 
Constructora Claro , Vicuña, Valenzuela S.A; el oficio N° Oficio N°9285/2022 SRM-BIO del 13 de abril 
de 2022, de la SEREMI de Transportes y Telecomunicaciones Región del Bío Bio; teniendo presenta, las 
disposiciones del Capitulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito “ Señalización Transitoria y Medidas 
de Seguridad Para Trabajos en la Vía”, de agosto del año 2002, del Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones; lo establecido en el artículo 172 de la Ley N°18.290, Ley de Tránsito: las atribucio-
nes que me confiere el numeral 1.10. letras d) y g) del Decreto Alcaldicio N°898, de fecha 07 de 
diciembre de 2020 referido a Delegación de Funciones; los artículos 12 y 63 letra j) y además pertinentes 
del D.F.L. N°1 de 2006, que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado de la Ley N°18.695, 
Orgánica Constitucional de Municipalidades,

DECRETO
1. Dispónese la fijación de los sentidos de tránsito, con el objeto que la empresa Constructora Claro, 
Vicuña, Valenzuela S.A. RUT:80.207.900-1, efectúe la implementación de la habilitación parcial del 
proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao Novoa, Etapa I”, por un periodo de 90 días corridos a contar 
del día martes 19 de abril de 2022 a las 10:00 hrs, previa revisión de la señalización, por parte de la 
Unidad Técnica de la Dirección de Tránsito, según se detalla a continuación:

2. Cierre del desvío provisorio de la prolongación de calle Padre Korda entre las calles Av. San Juan 
Bosco y Maipú. 

3. Dispónese para tal efecto que los servicios de locomoción colectiva deberán desviarse según se 
indica a continuación:

A) Calle Av. San Juan Bosco retoma la operación unidireccional hacía calle General Bonilla
B) Calle Maipú entre calles Av. Collao y General Novoa se habilita con sentido único desde calle Av. 
Collao hasta calle General Novoa.
C) Calle Maipú operará con doble sentido de tránsito entre las calles General Novoa y Av. San Juan Bosco.
D) Calle Av. San Juan Bosco retoma la operación unidireccional hacia calle Av. General Bonilla
E) Calle Korda operará unidireccionalmente desde calle Av. Los Carrera a calle Av. San Juan Bosco.

4. Establécese que la empresa Constructora Claro, Vicuña, Valenzuela S.A., deberá confeccionar, instalar 
y mantener deberá disponer de la debida señalización correspondiente a las modificaciones que se 
señalan.
5. Dispónese que la empresa Constructora Claro Vicuña Valenzuela S.A. deberá publicar el presente 
Decreto en un diario de circulación regional antes de la implementación de la habilitación parcial del 
proyecto, conforme lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito.
6. Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a Carabineros de Chile y a 
los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

Modo Sentido

BUS

Líneas

17O - 18P - 22J - 22R -
22S - 24T - 56V - 72K -

72W - 90Y

14Z - 21Q - 41C -
42U - 401 - 411

De San Juan Bosco
a General Novoa

Trazado Definido

[…] San Juan Bosco -
Maipú - Gral. Novoa […]

De San Juan Bosco
a Rotonda Bonilla

[…] San Juan Bosco -
Rotonda Bonilla […]

40B - 52D - 70F -
70G - 70H - 71V

De Maipú a
General Novoa

[…] Maipú - Janequeo -
Los Carrera - General Novoa […]

23A - 23B - 23N -
65Q - 90E

De Maipú a
Rotonda Bonilla

[…] Maipú - Janequeo - Los Carrera -
Padre Korda - San Juan Bosco -

Rotonda Bonilla […]

17A - 17M - 30B - 30C -
30D - 30E - 31F - 32G

- 32K - 57Y - 62H - 304

De Los Carrera
a Rotonda Bonilla

[…] Los Carrera - Padre Korda -
San Juan Bosco - Rotonda Bonilla […]

22K - 23E - 23L - 24M -
300 - 301 - 302 - 303 - 305

De Los Carrera
a Gral. Novoa.

[…] Los Carrera - Gral. Bonilla […]
Sin Modificaciones

LIDERADOS POR LA FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES Y OCEANOGRÁFICAS

Es un innovador proyecto que cuenta con el apoyo de cinco Fondef adjudicados y un 
equipo multidisciplinario. El producto saldría al mercado a fines de este año 2022. 

Entre las salas de proceso 
del Departamento de Agroin-
dustrias de la FIA en Chillán, 
Región de Ñuble, se elabora 
un desconocido y exclusivo 
alimento gourmet. Se trata 
de la Bottarga, una delicate-
sen que nace de la extracción 
de las huevas del pescado 
Lisa, especie endémica y cul-
tivada en parte, por los pro-
pios investigadores. 

Tras un proceso de secado 
con sal hasta alcanzar su ni-
vel de curación perfecta, son 
envasados al vacío. “Estamos 
en la etapa de los análisis quí-
micos y microbiológicos para 
el etiquetado. Este producto 
es muy interesante, porque 
estamos utilizando una ma-
teria prima que hoy se tira a 
la basura y que -tratada-, tie-
ne un alto valor comercial y 
una alta demanda”, explicó  
Juan Cañumir Veas, director 
alterno del proyecto. 

“Lo que nosotros busca-
mos es la agregación de valor 
a los productos. En nuestras 
unidades ponemos a dispo-
sición todas las posibilida-
des para que un proyecto 
pueda escalar, desde un pro-
totipo o producto, que es lo 
que se está haciendo con la 
Bottarga”, indicó Christian 
Folch Cano, director del 
Dpto. de Agroindustrias, de 
la Facultad de Ingeniería 
Agrícola, FIA. 

El Chef asesor del proyec-
to, Cristóbal Ruíz Ormeño 
realizó diversas preparacio-
nes para sus alumnos de la 
carrera de Cocina Interna-
cional de la UST, sede Chi-
llán, donde él es docente. 
Además, se les enviaron 
muestras a diferentes chefs 
nacionales, para que dieran 
su veredicto.  

“El producto que estamos 
trabajando, es el primero que 
va a salir de Chile, ocupando 
Lisa, que también es de la 
zona. Se ocupa desde hace 
mucho tiempo en los países 
mediterráneos y Europa. Se 
usa como elemento gourmet, 
porque es muy exclusivo, 
también se usa como poten-
ciador del sabor, rallado o 
cortado en rodajas, en diver-
sas preparaciones como el 
sushi, ensaladas, pastas o cal-
dos”, señaló el Chef. 

“Para nosotros es un reco-
nocimiento al trabajo realiza-
do en estos años, un trabajo 
más bien silencioso, pero que 
ha sido efectivo y en el cual 
hemos podido abarcar no 
solo aspectos de investiga-

ción, sino que también y de 
forma muy relevante, nos ha 
dado la oportunidad para ob-
servar algunas necesidades 
del entorno y eso nos ha per-
mitido realizar un trabajo 
con la comunidad”. indicó 
Ariel Valenzuela Saldías, di-
rector del proyecto y acadé-
mico de la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográ-
ficas, UdeC. 

El profesional también des-
taca la importancia de forta-
lecer las alianzas entre la co-
munidad científica y el sector 
productivo y de esta forma 
optimizar incluso una zona 
geográfica. “En nuestro caso 
podemos tener la producción 
de un super alimento, como 
me gusta denominar al ca-
viar de la Lisa Made in Chile, 
para el mundo”. 

La propuesta «Cultivo de 
Mugil cephalus en Chile: su-
perando la brecha reproduc-
tiva para consolidar la activi-

dad de producción de caviar 
de lisa como un nuevo pro-
ducto en Chile y de exporta-
ción» se adjudicó su quinto 
Fondo para el Fomento el De-
sarrollo Científico Tecnológi-
co, Fondef, consolidando el 
trabajo del equipo encabe-
zado por el Dr. Ariel Valen-
zuela Saldías y en el que con-
vergen profesionales de dis-
tintas facultades; Cs. 
Naturales y Oceanográficas, 
FIA y Farmacia, además de 
médicos veterinarios, chefs e 
ingenieros. 

Esta iniciativa cuenta con 
asesores internacionales y 
el respaldo de la Subsecreta-
ria de Pesca y Acuicultura, 
Salmones Antártica y Culti-
vos Cholche, y del apoyo de 
la Constructora San Agus-
tín, del empresario Carlos 
Escalona.
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Científicos UdeC logran nuevo 
hito con exclusivo tipo de caviar  
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BOTTARGA: una delicatessen que nace de la extracción de las 
huevas del pescado Lisa, considerado exclusivo alimento gourmet.
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“Lo más importante en esta crisis es cuidar nuestra salud y la de nuestros seres queridos, por 
eso hay que mantener las medidas sanitarias. Esta crisis la combatimos todos”.

Magdalena Godoy, karateca

#NosCuidamos

Hizo la tarea en casa y sumó 
su tercera victoria consecutiva 
en el campeonato. Huachipato 
se aprovechó del mal momento 
de Universidad Católica, pegó 
en el instante preciso ayer en el 
CAP Acero y sumó una valiosa 
victoria ante el tetracampeón. 

No es que los dirigidos por 
Mario Salas hayan brindado un 
vendaval de buen fútbol, pero 
estuvieron sólidos en defensa y 
fueron contundentes en ataque. 
De hecho, la UC fue el equipo 
que más tuvo el balón en los 45’ 
iniciales, acercándose sin gran 
claridad al arco de Castellón. 
Así, nada más justo que un 0-0 
para irse al descanso.  

Iniciado el segundo tiempo, 
todo cambió. Diego Valencia se 
fue expulsado, dejó a su equipo 
con 10 jugadores y Huachipato 
se apropió de la pelota. Así, sólo 
9 minutos después de la roja 
que recibió la UC, los acereros se 
pusieron en ventaja con un gol 
de Montes que contó con la gran 
complicidad del arquero Pérez. 

La UC buscó, sin claridad, el 
empate, mientras Huachipato 
se hizo fuerte atrás, cerrando el 
arco por tercer duelo seguido y 
amarrando un triunfazo.   

GRAN TRIUNFO DE LA USINA EN TALCAHUANO

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Es uno de esos jugadores “silenciosos”, que trata 
de ser un aporte donde le toque. Sí, porque 
pese a que es volante y de esa posición 
no se mueve, Gonzalo Montes pisa 
el área, inicia jugadas siendo a 
veces un tercer central. El 
uruguayo marcó el único gol 
del partido ayer en el CAP, 
consolidándose como titular 
en un mediocampo que creció 
con el retorno de Sepúlveda. 
Ayer, ante los cruzados, Montes  
acertó 40 de 48 pases, un 83% 
en total.

LA FIGURA

¿Se imagina pagar más de 10 mil pesos para ver el partido 
y encontrarse con un ratón muerto al lado de las butacas? 
Con esa imagen se encontraron los hinchas acereros cuando 
llegaron a la galería norte del estadio. 
El registro fue viralizado rápidamente por las redes sociales 
por los furiosos fanáticos de Huachipato. Y no fue el único sector 
del estadio con problemas, ya que en la copada galería sur 
del recinto de Talcahuano, gran parte de las butacas estaban 
totalmente desaseadas y llenas de basura. Por el valor de la 
entrada que paga, el hincha merece mejores condiciones.

LO IMPRESENTABLE
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Huachipato 
venció 1-0 a U. 
Católica en el 
CAP con gol de 
Gonzalo Montes. 
Los acereros 
sumaron su 
tercer triunfo en 
línea y los 
mismos duelos 
sin recibir goles.

El partido era parejo en el CAP, 
cuando al cuarto minuto del 
segundo tiempo Diego Valencia 
se fue expulsado por una infracción 
cerca de la mitad de la cancha. 
Tal incidencia cambió el rumbo del 
encuentro, ya que a los pocos minutos 
Huachipato logró abrir la cuenta. Valencia, sin 
dudas, le facilitó la tarea a los acereros.

MOMENTO CLAVE

Confirmó su buen momento 
bajando al tetracampeón  

GOLES

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
B. Gazzolo 
O. González 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
G. Montes 
J. Altamirano 
W. Mazzantti 
C. Martínez 
J. S. Sotelo

U. CATÓLICA

FORMACIONES

M. Salas

DT

68’ M. Cañete 
por J. Altamirano 
72’ M. Rodríguez  
por J. S. Sotelo 
72’ B Roco 
por O. González 
87’ J. Martínez 
por C. Martínez

Sepúlveda

HUACHIPATO

1 

S. Pérez 
J. P. Fuenzalida 
B. Ampuero 
N. Paz 
A. Parot 
J. Leiva 
M. Núñez 
F. Gutiérrez 
G. Tapia 
D. Valencia 
F. Zampedri

C. Paulucci

DT

68’ B. Barticciotto 
por G. Tapia  
68’ D. Buonanotte 
por M. Núñez 
77’ T. Astaburuaga 
por N. Paz 
77’ Y. Asad 
por J. Leiva 

Paz, Gutiérrez, 
Zampedri

58’ G. Montes

Estadio: CAP Acero 
Público: 4953 espectadores controlados 
Arbitro: Cristian Garay

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Valencia

TARJETAS ROJAS

0

49’

El “León” rescató un valioso  
punto ante Iberia y sigue invicto 

Estuvo lejos de jugar su mejor 
partido, pero D. Concepción se 
trajo un buen punto  tras igua-
lar 1-1 con Iberia.  

El encuentro fue parejo en el 
comienzo, con un cuadro local 
que mediante tiros desde media 
distancia buscó sorprender al 
portero Bernedo. Bolaños avisó 
al 16’ con un remate que chocó 
en el travesaño, mientras que 
14 minutos después el propio 

ecuatoriano aprovechó un 
gran pase de Verdugo y puso el 
1-0 para el “León”. 

¿Resultado justo? No, por 
lo menos por lo exhibido en la 
segunda etapa. Allí, Iberia fue 
superior pese a que se había 
quedado con 10 jugadores al 
cierre del primer tiempo. El 
local hizo méritos para ganar 
con varias llegadas, pero el 
“León” logró amarrar el 1-1.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

1
D. CONCEPCIÓNIBERIA

1 
Estadio: CAP Acero 
Árbitro: Reinerio Alvarado

GOLES

55’ L. Oyarzo 30’ A. Bolaños
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FIGURA DESTACADA DEL DEPORTE UNIVERSITARIO

H
asta para la entre-
vista le cuesta un 
poco hacerse el 
tiempo. Cree que 
se desocupará 

temprano, pero resulta imposi-
ble. Está con los moldes en ple-
no, aunque sea fin de semana, 
metido totalmente en las ta-
reas de Odontología. Matías 
Grandón cursa el Cuarto Año 
de carrera en la USS, pero siem-
pre se hace un espacio para el 
básquetbol. Ahí relaja la cabe-
za un poco, alza la vista y bus-
ca al mejor ubicado. Sueña que 
es Doncic y que la competencia 
Adesup al fin está de vuelta. Eso 
le saca una sonrisa.  

Asegura que “nunca he prac-
ticado otro deporte, siempre ha 
sido el básquetbol. De chico me 
motivé siguiendo a mi hermano 
en el colegio. Estudiábamos en 
el Etchegoyén, somos de Talca-
huano, y ahí teníamos el mismo 
entrenador. Siempre se me hizo 
entretenido, me acostumbré a 
tener el balón en las manos”. 

Y encontró cosas que le lla-
maron la atención más que 
otras disciplinas. “Me gusta la 
dinámica que tiene porque es 
un deporte rápido, que va de 
un lado a otro y tienes que to-
mar decisiones rápidas. Una de 
mis características justamente 
es la  velocidad y soy base o ayu-
da base. Siempre me acomodó 
esa posición”. 

Mide 1,74 metros y cuenta 
que “en mi posición me gusta 
mucho lo que hace el gran 
Evandro Artega y a nivel inter-
nacional Facundo Campazzo y 
Luca Doncic, que tienen un ma-
nejo de balón espectacular. 
Como base jugué muchos cam-
peonatos en Adicpa y he podi-
do viajar por casi todo el sur de 
Chile, por Castro, Puerto Montt, 
Chiloé, Puerto Varas. También 
pude ir a Neuquén, por los Jue-
gos de la Araucanía”. 

De esa experiencia, repasa 
que “nos dirigía elprofe Rodol-
fo Cáceres, fue el año 2018. Ha-
bía un grupo que venía desde 
2016, ahí van cambiando algu-
nos nombres. Teníamos un 
buen equipo y buen grupo, que 

Matías Grandón se las ingenia para mezclar el baloncesto con los años más pesados 
de Odontología. Sale tarde de clase y después se distrae con “lo que amo hacer 
desde siempre”. Quiere retomar luego la competencia y dar pelea en Adesup. 

FOTOS: CEDIDAS 

que “tuve que dejar el club por-
que Cuarto y Quinto año de la 
carrera son súper pesados, así 
que me concentraré en el equi-
po de la universidad, que está 
armando algo interesante”. 

Llevan mucho tiempo sin 
Adesup y advierte que “estos 
dos años han sido una lata por-
que no hemos podido jugar con 
otras universidades pero, sobre 
todo, porque no hemos podido 
unirnos como grupo. Desde el 
estallido que la competencia se 
detuvo y más con el coronavi-
rus. Ahora ya estamos entre-
nando tres veces por semana 
con el profesor Max Brandau y 
la idea es hacer tiros los martes 
y viernes. Mil tiros cada día para 
ir retomando el mejor ritmo”. 

Estuvo haciendo gimnasio 
todo este tiempo y preparán-
dose. El base chorero indica que 
“el último Adesup no estuvimos 
tan fuertes porque vino un re-
cambio generacional y muchos 
estaban en el último año. Aho-
ra sí llegaron muchos chicos a 
probarse, llegaron hartos pivo-
tes con experiencia en Juegos de 
la Araucanía, unos bases de 
Huachipato y jugadores con 
cierta experiencia. Creo que da-
remos pelea, sabiendo que el 
equipo fuerte siempre es la 
UdeC. Acá más que becar juga-
dores para reforzar un equipo 
se privilegia lo académico. Ese 
es nuestro enfoque”.  

Tiene 22 años y le queda me-
nos para sacar el título, pero 
asegura que “después me gusta-
ría volver al Alemán o algún 
otro club. Me gusta eso, puede 
ser hasta en Santiago. Como 
sea, en este tiempo el básquet-
bol me ha ayudado mucho. 
Cuando hay harta carga acadé-
mica sé que en la noche me toca 
practicar, botear la pelota y me 
relajo. Es lo que amo hacer des-
de siempre”.

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Mati” levanta la cabeza y USS 
sabe que puede ser doble

pudimos competir a otro nivel 
porque en Araucanía te en-
cuentras con los argentinos y 
vienen con un equipo multidis-
ciplinario, nutricionistas, sicó-
logos. Son otra cosa”. 

 
Al fin de vuelta 

Cuando más chico estuvo en 
Huachipato y más adelante en 
el CD Alemán. Matías detalla 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ÍNDICE DE ACTIVIDAD FÍSICA POR GÉNERO

ÍNDICE DE ACTIVIDAD FÍSICA

¿TE GUSTAN
LAS CLASES DE
EDUCACIÓN
FÍSICA EN TU
COLEGIO?

ÍNDICE DE ACTIVIDAD FÍSICA POR REGIÓN

HOMBRE

MUJER

7,2% 21% 71,8%

3,8% 11,4% 84,9%

ACTIVO PARCIALMENTE ACTIVO     INACTIVO

ACTIVO PARCIALMETE ACTIVO   INACTIVO

SI       NO

5,4%

16,1%

78,5%

ACTIVO

PARCIALMENTE ACTIVO

INACTIVO

HERMANO O HERMANA

PAPÁ

PRIMO O PRIMA

MAMÁ

TÍO O TÍA

PAREJA DE MI MAMÁ O DE MI PAPÁ

ABUELO U ABUELA

OTRO

36,4%

21,4%

18,1%

15,6%

9,6%

2,3%

1,5%

0,6%

DE TU FAMILIA CERCANA U OTRAS
PERSONAS CON LAS QUE VIVES ¿QUIÉNES
HACEN DEPORTE O ATIVIDAD FÍSICA POR
LO MENOS 1 VEZ A LA SEMANA?

ARICA Y PARINACOTA

TARAPACÁ

ANTOFAGSTA

ATACAMA

COQUIMBO

VALPARAÍSO

METROPOLITANA

O’HIGGINS

MAULE

ÑUBLE

BIOBÍO

ARAUCANÍA

LOS RÍOS

LOS LAGOS

AYSÉN

MAGALLANES

3,2%

1,7%

1,9%

2,7%

4,5%

11,3%

5,9%

3,4%

14,7%

11,1%

27,8%

10,0%

5,8%

17,9%

17,3%

33,9%

21,5%

15,5%

17,9%

29,1%

6,0%

6,8%

9,4%

7,2%

4,2%

5,5%

5,8%

12,6%

14,7%

27,8%

4,8%

85,5%

92,4%

85,3%

84,1%

70,3%

93,9%

85,5%

87,4%

72,7%

75,5%

62,0%

72,9%

71,9%

76,3%

43,1%

79,3%

19,3%

80,7%

[11-17 AÑOS]

D
esde hace mucho tiem-
po que los indicadores 
de cuánto deporte hace 
la gente en Chile son ma-
los y muy preocupantes. 

Otra muestra de ello son los resulta-
dos de la Encuesta Nacional de Hábi-
tos de Actividad Física y Deporte 
2021, desarrollada por el Mindep, 
que dan cuenta que la mayor parte de 
la ciudadanía no tiene rutinas de ejer-
cicio de forma permanente e incluso 
ocasional. 

Un 18,7% de los encuestados -parti-
ciparon más de seis personas de todo 
el país y de diferentes edades- realiza ac-
tividad de acuerdo a la recomendación 
de la OMS (150 minutos de ejercicio 
moderado o 75 minutos intensos a la se-
mana), por lo que cerca del 80% de la po-
blación puede considerarse como inac-
tiva. Ello repercute directamente en ni-
ños y adolescentes, pues se estableció 
que la principal motivación de este gru-
po para hacer actividad física es contar 
con un familiar que sea referente o lo 

acompañe cuando hace ejercicio. Ade-
más, al consultarle a la población de 18 
años o más si su actividad física dismi-
nuyó durante la pandemia, un 50,2% 
dijo que sí, mientras que un 9,9% seña-
ló que aumentó.   

Otro dato relevante dice relación con 
que un 33,7% de la población de 18 
años o más no le interesa la actividad 
física y la practica por obligación, mien-
tras que un 16,7% dice que le importa, 
pero no hace ningún tipo de ejercicio. 

¿Cómo se puede cambiar esta reali-
dad y, sobre todo, propiciar que los ni-
ños crezcan con un hábito de actividad 
física bien formado? Felipe Valderrama, 
Jefe de Carrera de Pedagogía en Educa-
ción Física y académico del Departa-
mento de Ciencias del Deporte y Acon-
dicionamiento Físico de la Ucsc, co-
mentó que “se debe tener un plan de 
ejercicio o actividad física bien planifi-
cado, comenzar de lo más simple a lo 
más complejo, considerar principios 
de entrenamiento, y objetivos alcan-
zables y medibles con actividades de 
tipo lúdicas y motivantes”. 

Sobre si sería positivo aumentar las 
horas de educación física en los cole-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

RESULTADOS DE ENCUESTA NACIONAL DE HÁBITOS DE ACTIVIDAD FÍSICA Y DEPORTE 2O21

Números preocupantes: 
la población sigue lejos del deporte
Estudio contó con la participación de más de seis mil personas, de diferentes regiones del país y edades, 
y las tendencias continúan negativas: la mayor parte de la ciudadanía es inactiva físicamente (80%), algo 
que ha aumentado en pandemia (50% disminuyó el ejercicio). ¿Cómo se puede cambiar esta realidad y 
generar un hábito, sobre todo en los más chicos? Voces de diferentes áreas hicieron su diagnóstico y 
entregaron opciones para empezar a revertir las cifras.  

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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gios, Valderrama aseguró que “sí, es ne-
cesario el aumento de la cantidad de 
horas, pero debe ir acompañado de la 
calidad en su desarrollo. No es solo au-
mentar por aumentar, sino que se de-
ben reorientar las prácticas de la cul-
tura corporal, y ejecutarlas de mane-
ra integral, considerando actividades 
lúdicas situadas en el contexto que se 
realiza y desenvuelve el estudiante. 
Además, tener presente nuevas mani-
festaciones de la cultura corporal 
emergentes es primordial para reali-
zar estas nuevas clases e impactar en 
el estudiantado”. 

   
Modelos, frustración y rutinas 

Un tema que quedo claro en la en-
cuesta es que para los niños es impor-
tante alguien que los acompañe y los 
motive. Alexi Ponce, director de Go Fo-
cus, señaló que “contar con un modelo 
o alguien que esté con el menor en su 
actividad es algo que la literatura de la 
psicología recogió hace tiempo. Cuan-
do uno estudia las motivaciones, lo pri-
mero que los niños quieren es hacer co-
sas que les resulten divertidas, atracti-
vas, que lo pasen bien. De ahí viene 
muchas veces que los papás elijan las 
actividades, y es lo que se llama moti-
vación de aprobación social”. 

En ese sentido, añadió que “los niños 
van a hacer judo, fútbol, básquetbol, 
taekwondo, irán a pescar a andar en bi-
cicleta porque en su entorno valoran 
que eso es importante. Y muchas veces 
lo que los mueve es que el papá o la 
mamá los felicite, los reconozca, los lle-
ve a la cancha, la pista o el gimnasio, al 
cerro a hacer algo. Es fundamental en 
el desarrollo de cualquier actividad la 
aprobación social, primero de los más 
cercanos y después viene la relaciona-
da a los medios, conocer los deportes. 
Hoy en día hay muchos canales depor-
tivos, mucha información a diferencia 
de lo que pasaba antes, entonces los ni-
ños y niñas tienen acceso a un amplio 
espectro”. 

Ponce recalcó también que “en esta 
primera etapa, alrededor de los 7, 8 
años, que es donde se empiezan a ins-
taurar los hábitos deportivos, es funda-
mental que exista esta aprobación so-
cial: yo lo hago porque en mi entorno le 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

ÍNDICE DE ACTIVIDAD FÍSICA POR GÉNERO

HOMBRE

MUJER

25,8% 15,0% 59,1%

19,6% 11,3% 69,1%

ÍNDICE DE ACTIVIDAD FÍSICA

DE LAS SIGUIENTES ALTERNATIVAS ¿CON CUÁL DE ELLAS SE IDENTIFICA MÁS USTED?

22,6%

13,1%

33,7%

16,7%

3,7%

64,3%

45,9%

ACTIVO

PARCIALMENTE ACTIVO

INACTIVO

LE INTERESA LA ACTIVIDAD FÍSICA Y EL DEPORTE, Y LOS PRACTICA

NO LE INTERESA LA ACTIVIDAD FÍSICA Y EL DEPORTE, LOS PRACTICA POR OBLIGACIÓN

LE INTERESA LA ACTIVIDAD FÍSICA Y EL DEPORTE, PERO NO LOS PRACTICA

NO LE INTERESA LA ACTIVIDAD ÍSICA Y EL DEPORTES, Y NO LOS PRACTICA

[18 AÑOS Ó MÁS]

ACTIVO PARCIALMENTE ACTIVO     INACTIVO

[5-10 AÑOS]

MAMÁ

HERMANO O HERMANA

PAPÁ

PRIMO O PRIMA

TÍO O TÍA

ABUELO U ABUELA

PAREJA DE MI MAMÁ O DE MI PAPÁ

OTRO

38,8%

36,1%

31,2%

13,5%

8,3%

6,4%

2,2%

0,7%

¿ALGUIEN DE TU FAMILIA CERCANA O LAS
PERSONAS CON LAS QUE VIVES, JUEGA 
CONTIGO O HACE DEPORTE CONTIGO?
POR EJEMPLO IR A LA PLAZA O AL PARQUE,
CORRER, BAILAR, ANDAR EN BICICLETA.

¿TE GUSTAN LAS CLASES DE EDUCACIÓN
FÍSICA DE TU 
COLEGIO O JARDÍN?

59,5%

23,0%

5,3%

5,3%

6,8%

SÍ

MAS O MENOS

NO

NO TENGO EDUCACIÓN FÍSICA

NO VOY AL COLEGIO O JARDÍN

dan valor. Si en mi familia nadie realza 
el deporte, y le dan importancia, por 
ejemplo, a la música, a tocar guitarra o 
bailar, seguramente se dedicará a eso 
también y no porque sea malo para el 
deporte o  no me interese, sino porque 
no me lo muestran. Por eso es tan im-
portante esa fase inicial”. 

Tras ese proceso, el director de Go 
Focus detalló que “se pasa a una etapa 
donde los niños quieren mejorar: quie-
ro correr más rápido, saltar mejor, te-
ner más habilidades, y ya un poco más 
mayores empieza la idea de la compe-
tencia, aunque desde los adultos mu-
chas veces se ve al revés, se quiere que 
compita pronto. Y el niño muchas ve-
ces sólo quiere jugar, pegarle a la pelo-
ta, celebrar hasta los autogoles por-
que disfrutan la actividad, hacer algo 
divertido y tener aprobación social de 
la familia. Voy a empezar a encontrar 
el gusto y también ahí entra el trabajo 
del entrenador, que hagan que eso sea 
divertido. 

La aprobación social también tiene 
que ver mucho con lo que hace gran 
parte de los clubes, que te regalan me-
dallas, diplomas no sólo por ganar, sino 
por la participación.  

Como se maneja cuando hay frus-
tración, o una mala experiencia en un 

persona adulta puede crear una rutina 
estable de ejercicio. “El interés está re-
lacionado con la búsqueda de moti-
vos, que se vinculan a objetivos. Cuan-
do tengo la intención de alcanzar una 
meta, se puede estar más cercano a de-
sarrollar actividad física, ya sea por un 
fin de rendimiento, estético o de bienes-
tar, también de incremento de la salud 
en lo físico y psicológico. Ese tipo de ob-
jetivos pueden llevar a la práctica de-
portiva, y si se da por un mínimo de 
ocho semanas con cierta frecuencia ya 
se puede generar un hábito”, mencionó.  

 
Movimiento y procesos 

Scarlet Negrete, nutricionista y do-
cente de la Udla, aseguró que para in-
corporar el hábito deportivo y otros de 
corte saludable “es ideal que existan 
políticas públicas que protejan los es-
pacios de actividad física, aumentando 
por ejemplo el número de horas en las 
escuelas. Y quizás no ejercicio propia-
mente tal, sino espacios de activación, 
que a nivel escolar entre cada bloque 
hayan pausas activas, cosa que se ase-
gure un cierto nivel de movimiento en 
los niños. No que sea como una clase, 
sino que fomentar el movimiento. Mu-
chas veces los niños en los recreos si-
guen sentados, conversando y comien-
do. Este tipo de iniciativas pueden pro-
piciar el juego, que no sea algo tan 
estructurado, y ahí los profesores son 
claves para incentivar esto en diferen-
tes instancias”.  

En esa línea, destacó además que 
“también está el apoyo de los familias, 
y debe existir un cambio de mentalidad 
en las distintas instituciones donde los 
adultos trabajan, que se le den pausas 
activas y se fomente el movimiento. 
Así, pueden motivar a sus niños, pues 
no se saca nada con aumentar, por 
ejemplo, una hora la educación física en 
la semana si después los niños llegan a 
la casa a un ambiente obesogénico, 
donde los papás tienen exceso de peso, 
son sedentarios y no se le da relevancia 

vencia de frustración es algo muy co-
mún en el ser humano, y si pasa hay que 
decirle al niño que siga, que es normal 
que le pueda costar un poco. Ahí hay 
que tener una buena estrategia de en-
señanza, de disciplina. Es clave trans-
mitirle que compita consigo mismo, 
que con esfuerzo, perseverancia puede 
avanzar y subir su nivel”.  

En esa fase, Ponce destacó un ele-
mento que da “pelea” al progreso depor-
tivo. “Lo que sí está pasando hoy día, 
con jóvenes y adolescentes, es que la ve-
locidad de aprendizaje está media dis-
torsionada por la tecnología. Los ni-
ños quieren que todo sea una aplica-
ción, rápido, y en el deporte se requiere 
de tiempo, entrenamiento, disciplina. A 
veces, los niños se cuestionan tanto 
rato haciendo lo mismo, cuando en un 
computador se hace todo a otro ritmo, 
y lo compran. Hay una ‘competencia 
desleal’ en ese sentido con la tecnolo-
gía, porque trabajan a velocidades men-
tales distintas y hay que mostrarles que 
la frustración, el no lograr algo a la pri-
mera vez es posible, y que perseverar y 
el tiempo, junto con la preparación, 
permiten ir avanzando en los objetivos”. 

Rolando Sepúlveda, psicólogo del 
deporte que trabaja con el plantel de 
Huachipato, comentó sobre los mode-
los que “en etapas tempranas del desa-
rrollo adquirimos ciertas formas de 
aprender. Y esas maneras están liga-
das a distintos factores alrededor nues-
tro, como la familia. Se van generando 
hábitos que cuando surgen de una di-
námica familiar, que a veces se mantie-
nen por largos periodos de tiempo. 
Cuando eso sucede, si figuras cerca-
nas como los padres realizan actividad 
física, deporte o ejercicio de forma re-
gular, el niño o niña estará más dis-
puesto aquello. Si es parte de la rutina 
que veo, es muy probable que lo adop-
te como algo que debo hacer. Por eso es 
importante que estos modelos se esta-
blezcan a edades tempranas”. 

Además, dijo como a su juicio una 

deporte:  
En primer lugar, no tenemos que te-

nerle miedo a la frustración. En cual-
quier aprendizaje de cualquier habili-
dad las cosas no resultan a la primera, 
podemos equivocarnos y fallar. La vi-
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estar mucho tiempo sin hacerlo por-
que me empiezo a sentir mal, sí o sí la 
actividad física es una forma de poder 
desarrollarme tanto física como psi-
cológicamente. El deporte es de una 
importancia grande y ante los datos 
que entrega la encuesta, el camino a 
seguir es bastante claro”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ÍNDICE DE ACTIVIDAD FÍSICA POR REGIÓN

ARICA Y PARINACOTA

TARAPACÁ

ANTOFAGSTA

ATACAMA

COQUIMBO

VALPARAÍSO

METROPOLITANA

O’HIGGINS

MAULE

ÑUBLE

BIOBÍO

ARAUCANÍA

LOS RÍOS

LOS LAGOS

AYSÉN

MAGALLANES

19,1%
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19,6%
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[18 AÑOS Ó MÁS]

DE LAS SIGUIENTES ALTERNATIVAS ¿CON CUÁL DE ELLAS SE IDENTIFICA MÁS USTED?

ARICA Y PARINACOTA

TARAPACÁ

ANTOFAGSTA

ATACAMA

COQUIMBO

VALPARAÍSO

METROPOLITANA

O’HIGGINS

MAULE

ÑUBLE

BIOBÍO

ARAUCANÍA

LOS RÍOS

LOS LAGOS

AYSÉN

MAGALLANES

5,3%

10,1%

0,5%

7,2%

0,5%

2,0%

6,7%

1,3%

1,9%

7,3%

5,3%

2,2%

3,2%

0,7%

3,7%

1,6%

57,8%

38,4%

56,6%

32,7%

48,3%

42,5%

44,8%

56,8%

43,6%

51,4%

44,3%

51,5%

40,8%

38,7%

39,7%

55,0%

29,8%

37,3%

29,4%

40,3%

34,3%

31,4%

35,5%

34,4%

32,6%

19,8%

33,8%

20,7%

33,7%

40,7%

51,3%

26,0%

16,0%

29,3%

11,8%

26,8%

25,4%

21,5%

13,5%

23,7%

22,4%

19,0%

24,0%

12,4%

22,5%

29,4%

42,7%

17,$%

7,0%

14,2%

13,6%

19,8%

16,9%

24,1%

13,2%

7,5%

21,9%

21,5%

16,6%

25,6%

22,2%

19,9%

5,2%

17,3%

LE INTERESA LA ACTIVIDAD FÍSICA Y EL DEPORTE, Y LOS PRACTICA
NO LE INTERESA LA ACTIVIDAD FÍSICA Y EL DEPORTE, LOS PRACTICA POR OBLIGACIÓN
LE INTERESA LA ACTIVIDAD FÍSICA Y EL DEPORTE, PERO NO LOS PRACTICA
NO LE INTERESA LA ACTIVIDAD ÍSICA Y EL DEPORTES, Y NO LOS PRACTICA

ACTIVO PARCIALMENTE ACTIVO     INACTIVO

al ejercicio físico. Es muy importante no 
ver al movimiento como ejercicio o de-
porte, sino que se entienda en un con-
texto lúdico o de juego”. 

Negrete igual reforzó la idea de que 
los menores tengan positivos modelos 
a seguir. “Los niños aprenden por repe-
tición. Si tienen como referentes a per-
sonas cercanas como los padres, herma-
nos o primos, y si sus hermanos mayo-
res están todo el día jugando 
playstation, claramente seguirán un pa-
trón de comportamiento. Y por el con-
trario, si los papás fomentan la vida 
sana, y prefieren salir a caminar en vez 
de ir al mall, es mucho más probable que 
tiendan a moverse más. Los ejemplos 
que vean lo van a repetir en el deporte, 
la alimentación y en todo en general”. 

La nutricionista ha trabajado en di-
versos programas del IND relaciona-
dos a la vida saludable, y por ello desta-
có que “se debe tratar de dar más recur-
sos a actividades que ayuden a la 
prevención de enfermedades y moti-
ven hábitos saludables. Hay programas 
que tienen una duración limitada, como 
Crecer en Movimiento, cuyos talleres 
van a comenzar en mayo y duran hasta 
noviembre, y después queda un vacío de 
varios meses donde muchas veces se 
pierde lo ganado. Pues cuando se engan-
chan con el programa, les gustó el ejer-
cicio, hacen amigos, se acaba la activi-
dad. Hay una falencia en ese sentido, 
con periodos sin nada para niños que 
por lo general son de poblaciones vul-
nerables, quedan un poco a la deriva en 
lo que respecta a los buenos hábitos”.  

 
Voces de deportistas 

Quienes trabajan directamente en 
algunas disciplinas tienen una visión si-
milar: en pandemia el deporte tuvo una 
consideración a la tradicional, que tam-
poco es prioritaria, y que es urgente 
modificar los programas educativos 
para que los niños realicen más activi-
dad física.  

Jaime Iturra, entrenador del Club 
Manquimávida, comentó que “entien-
do que la encuesta no fue halagüeña, 
principalmente en niños, lo que es preo-
cupante. A mi parecer siempre se deja 
de lado al deporte, nunca es considera-
do como un gran beneficio para la sa-
lud. El Ministerio de Educación tiene el 
deporte como algo optativo, y tampo-
co está ligado al Ministerio de Salud. Se-
gún mi opinión, se debe hacer más ges-
tión en coordinar ambos ministerios 
para tratar ahora esta pandemia que 
afecta a los niños y adultos, y que es el 
sedentarismo. Esto, considerando que 
la realización de actividad física y de-
porte tienen un gran beneficio para la 
salud. Eso está comprobado”. 

Además, añadió que “en Estados Uni-
dos, por ejemplo, se realiza muy seria-
mente la actividad física y deporte. Tan-
to así, que los chicos en los colegios tie-
nen que tomar dos deportes por 
semestre, aparte de la asignatura de 
educación física, so quiere decir por lo 
tanto, que están alrededor de 16 horas 
semanales haciendo deporte. No he-

Para los niños, resulta 
importante que sus papás y 
otros familiares directos 
hagan deporte para 
motivarse. 

Tener modelos 
positivos

Más allá de las rutinas 
propiamente tal, se asegura 
que es necesario realizar 
pausas activas, tanto a nivel 
escolar como laboral adulto.  

Generar 
movimiento

para poder atacar esto, es claramen-
te yendo a la base de los menores, co-
menzar desde muy pequeños a incul-
carles el estilo de vida saludable. Ge-
nerar buenos hábitos tanto de 
alimentación como de actividad físi-
ca, para que proyectado más a futuro 
el Estado genere esto como una nece-
sidad que será de mucha ayuda. En mi 
caso sigo haciendo deporte, pasé a 
ser un deportista amateur. Y no podría 

un vacío en ciertas categorías donde 
no contamos con la misma cantidad 
de deportistas que antes de la pande-
mia. Creo que además, las mismas 
políticas públicas que se adoptaron en 
los inicios de la pandemia y que fue-
ron tan restrictivas en el tema de la ac-
tividad física, ahora están cobrando 
sus primeras víctimas. Esperemos que 
a medida que pase el tiempo, poda-
mos rectificarlo. Me parece que el plan 

mos entendido que más deporte es 
menos gente en los hospitales por en-
fermedades respiratorias y cardiovas-
culares. En mi experiencia y de acuer-
do a lo que he visto, las clases de edu-
cación física están bastante deficientes. 
Recién hace poco han incorporado 
ejercicios más funcionales a los chi-
cos para mejorar su coordinación para 
los deportes. La excepción por lo gene-
ral son los hijos de ex deportistas, quie-
nes vienen con desarrollo de muchas 
habilidades debido a que nosotros les 
enseñamos desde pequeños”. 

Alejandro Gyllen, entrenador del 
club de Básquetbol Infinito, dijo que 
“los resultados de la encuesta son no-
torios. A mi juicio, claramente el au-
mento de clases de Educación Física en 
los establecimientos educaciones es 
la clave fundamental para mejorar esas 
cifras tan magras. Además para mí hay 
otro tema central y este tiene que ver 
con la necesidad de aumentar de una 
buena vez la jornada escolar comple-
ta, que lo único que hace es limitar la 
oportunidad para que, después de cla-
ses, los niños tengan la oportunidad de 
entrenar en clubes. O simplemente dis-
frutar de algo tan sencillo como es una 
multicancha, ya que es muy tarde o 
deben ir a estudiar más en sus casas. 
Justamente lo que hace la jornada es-
colar completa es obstaculizar la posi-
bilidad de los niños para seguir desa-
rrollándose en otros ámbitos, como el 
deportivo. De esta manera se ven obli-
gados a tener que estar casi 9 horas dia-
rias en temas académicos. Eso sin con-
siderar la carga académica que además 
se llevan a sus casas”. 

Nibaldo Yáñez, entrenador de remo, 
indicó que “es evidente la baja en la ac-
tividad física de los menores. Y eso no-
sotros mismo lo podemos ver en el 
club, donde antes de la pandemia los 
mismos grupos de gente deportista 
que ya tenía hábitos saludables de ac-
tividad física y deportes, bajaron sus ni-
veles de actividad física producto de las 
restricciones que hubo en su momen-
to y otros múltiples factores. En este 
caso, mucha gente dejó de remar, pasó 
el deporte a un segundo plano y eso es 
evidente ahora en el ámbito deportivo”. 

En esa línea, agregó que “yo lo veo 
y es muy manifiesto, ya que tenemos 

FUENTE: ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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: 1ª Carrera (9)EL ROQUE (8)AGUA YIL 

2ª Carrera (8)CARA DE PIROPO (5)EL TRASNOCHE 

3ª Carrera (5)DEKKERS (1)LE MONSTER 

4ª Carrera (3)MATIUS (4)VILLUKURA 

5ª Carrera (10)REGALON LITO (8)BARRABASES 

6ª Carrera (9)GOLDEN IMAGE (5)GRAN TITAN 

7ª Carrera (4)TE DE TAPIT (3)JOHN WICK 

8ª Carrera (1)RAIN DROPS (8)KUMO 

9ª Carrera (11)GIVE ME A BREAK (6)CUGARAT 

10ª Carrera (10)DICTATORIAL (5)ASTROBOY 

11ª Carrera (8)A SU ORDEN MI (13)CAMARERO 

12ª Carrera (4)ZAMPATROLLI (1)ITALO VASCO

Programa hípico martes 19 de abril

1ª Carrera (14:45 Hrs.) Premio : “VITAHUE” HANDICAP -  Indice 1B -  Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
JOAN AMAYA H. 3º 5º 1 LA SEPTIMA LUNA (Awesome Patriot) 56 TOMAS SEITH [COMO LO QUERI] 
JONATHAN AZOCAR G. 9º 9º 2 PRINCESA ISADORA (Diamond Ty...) 56 JOSE ZAPATA [MANOLITO MATIAS] 
ERCIRA ALARCON J. 3º 2º 3 CONFUNDIDA (Lookin At Lucky) 56 JANS A. VEGA [ARAUJO Y ULLOA] 
JOAN AMAYA H. 5º 7º 4 THE ENGINEER (Mayakovsky) 56 DANILO GRISALES [EL TATA MORO] 
ARMANDO NAVARRETE B. 7º 11º 5 RUTA DEL SUR (Seville II) 57 ANTONIO PEÑA [EL TANITO] 
ERCIRA ALARCON J. 8º 2º 6 GORDO REVOLTOSO (Aragorn II) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [ESPACIO RAYUN] 
RAUL VASQUEZ O. 6º 4º 7 TIE BREAK (Court Vision) 57 CRISTIAN A. ROJAS [GASPAR LUCAS MATEO] 
ERIK MONTECINOS C. 2º 10º 8 AGUA YIL (Star Dabbler) 57 CRISTIAN BOBADILLA [BELGRANO] 
CARLOS NORAMBUENA B. 5º 4º 9 EL ROQUE (Rock Of Gibraltar) 57 LUIS AROS H. [KECOL] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 5º 10 AMBROSSIO (Daddy Long Legs) 56 GUSTAVO VERA [BERNAL T RAFAEL A] 
 
2ª Carrera (15:15 Hrs.) Premio : “VIEJO LOBO DE MAR” HANDICAP -  Indice 1C -  Para caballos de 3 años y más. 900 metros.     
VICTOR GALLARDO E. 5º 8º 1 QUICK TRIP (Seeking The Dia) 56 JOSE ZAPATA [EL WILLY] 
VICTOR GALLARDO E. 5º 10º 2 TERMINO FELIZ (Feliz De La Vida) 56 ANTONIO PEÑA [MIA ROSA] 
JONATHAN AZOCAR G. 13º 8º 3 JOLLY JUMPER (Viscount Nelson) 56 GUSTAVO VERA [DANPOCH] 
CARLOS NORAMBUENA B. 5º 5º 4 VERNAZZA (Court Vision) 56 FREDDY INOSTROZA [MATIAS LEON] 
HUGO P. TORRES C. 2º 3º 5 EL TRASNOCHE (Lookin At Lucky) 56 TOMAS SEITH [FILIPINO] 
VICTOR GALLARDO E. 4º 4º 6 KOHINOOR (Gemologist) 56 LUIS ROJAS [CARPAUPA] 
CARLOS CORDOVA A. 9º 11º 7 FREYHARDT (Caesarion) 56 LUIS AROS H. [NICOLE STEPHANIE] 
VICTOR GALLARDO E. 8º 4º 8 CARA DE PIROPO (Defer) 56 NICOLAS VENEGAS [ROSARIO DEL ALAMO] 
 
3ª Carrera (15:45 Hrs.) Premio : “BACK IN BLACK” CLASICO -  Handicap Libre -  Para caballos de 3 años y más. 1400 metros.     
CARLOS NORAMBUENA B.  4º 1 LE MONSTER (Caesarion) 56 GUSTAVO VERA [ALCANZANDO UN SUEÑO] 
FRANCISCO SAAVEDRA 4º 3º 2 SIT MEMORY (Sitcom) 55 JOSE AYALA [LA HUELLA] 
JOAN AMAYA H. 1º 2º 3 CRISTAL RAIDER (Morning Raider) 57 DANILO GRISALES [EL TATA MORO] 
EVARISTO ALARCON J. 1º 2º 4 MISTER ATLAS (Stay Thirsty) 54 LUIS ROJAS [MARIA K.M.C.] 
VICTOR GALLARDO E. 2º 1º 5 DEKKERS (Mr Speaker) 58 TOMAS SEITH [TREMO PEUMA] 
 
4ª Carrera (16:15 Hrs.) Premio : “VURILOCHE” HANDICAP -  Indice 1B -  Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
VICTOR GALLARDO E. - Reap. 1 SIGO BUSCANDO (Grand Daddy) 56 IVAN CARCAMO [LUBRISHELL] 
HUGO P. TORRES C. Rodo 8º 2 TABA DABA (Suggestive Boy) 56 ANTONIO PEÑA [JANYO] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 6º 3 MATIUS (Aragorn II) 56 TOMAS SEITH [ESPACIO RAYUN] 
EVARISTO ALARCON J. 1º 4º 4 VILLUKURA (Tumblebrutus) 56 LUIS ROJAS [MARIANGEL] 
JOAN AMAYA H.  5º 5 CURIOSITA (Gemologist) 56 GUSTAVO VERA [MAR] 
NELSON NORAMBUENA B. 3º 4º 6 SEÑOR CANALES (Forward March) 56 DANILO GRISALES [DULCE CARAMELO] 
CARLOS NORAMBUENA B.  6º 7 EL PIPA (Gstaad II) 56 LUIS AROS H. [ESTACION CHIÑIGUE] 
JOAN AMAYA H. - Reap. 8 ALARACO (Aragorn II) 56 JOSE AYALA [LOS SALINAS] 
LUIS G. SOTO E. 6º 9º 9 CARLONCHO (Seeking The Dia) 56 N.N. [SANTA MIRIAM] 
VICTOR GALLARDO E. 11º 8º 10 LE CHAMPAGNE (Gemologist) 56 FREDDY INOSTROZA [SERMANOR] 
 
5ª Carrera (16:45 Hrs.) Premio : “VIDA BLANCA” CONDICIONAL -  3 años No Ganadores. 1100 metros.     
JULIO ESPINOSA N.  9º 1 ELEGUA (Mayakovsky) 55 JOSE AYALA [EL GALLITO] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 3º 5º 2 ENARA (Gemologist) 55 PEDRO ORTIZ [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
REINALDO BELLO B. 11º 6º 3 THE LAST DANCE (Constitution) 57 ANTONIO PEÑA [VINCENT DARELL] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 6º 2º 4 SAKIN (The Lumber Guy) 55 CRISTIAN A. ROJAS [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
ARMANDO NAVARRETE B. 5º 7º 5 CONVERSEMO (Cat Scan) 57 NICOLAS VENEGAS [EL MADIBA] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 4º 8º 6 EFIRA (Ivan Denisovich) 55 IVAN CARCAMO [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
JOAN AMAYA H.  12º 7 GASPARIN REVOLTOSO (Grassy II) 57 CRISTIAN A. MUÑOZ [JORGE GONZALEZ M.] 
CARLOS NORAMBUENA B. 4º 3º 8 BARRABASES (Gemologist) 57 TOMAS SEITH(1) [LELITA] 
ERCIRA ALARCON J. Deb. CHC 9 CONSTITUYENTE (Ernest Heming...) 57 JELY BARRIL [MCL] 
ERCIRA ALARCON J. 6º 4º 10 REGALON LITO (Mayakovsky) 57 JANS A. VEGA [PETIT FABIEN] 
 
6ª Carrera (17:15 Hrs.) Premio : “VISTOSO” CONDICIONAL -  3 años Ganadores con Recargo. 1100 metros.     
CARLOS NORAMBUENA B. 1º 8º 1 LIBIAMO LIBIAMO (E Dubai) 57 LUIS AROS H. [DESPACHERA] 
ERCIRA ALARCON J. Deb. CHC 2 GIANT CATH (Catcher In The Rye) 55 LUIS ROJAS [SI TOMAN BOYS] 
JOAN AMAYA H. 2º 2º 3 IF YOU NEED ME (Grand Daddy) 59 JOSE AYALA [JOSE T. ALLENDE F.] 
LUIS MACHULAS G.  1º 4 LAMENTA Y LLORA (Seeking The Dia) 55 N.N. [EL MOENA] 
GERARDO MELO M. - Reap. 5 GRAN TITAN (Mayakovsky) 61 TOMAS SEITH(1) [EL PELIN] 
PEDRO SANTOS L. - Reap. 6 ERNESTO EL GRIEGO (Ernest He...) 57 ANTONIO PEÑA [PAKAVI] 
LUIS G. SOTO E. Deb. CHC 7 SANGUR (Gemologist) 61 GUSTAVO VERA [HARAS SUMAYA] 
GERARDO MELO M. 1º 4º 8 BELLO FOREVER (Forever Thing) 61 FREDDY INOSTROZA [DON MEMO] 
ERIK MONTECINOS C. - Reap. 9 GOLDEN IMAGE (California Chrome) 61 DANILO GRISALES [FERNANDA Y SUS PRIMOS] 
 
7ª Carrera (17:50 Hrs.) Premio : “VACHERON” HANDICAP -  Indice 1B -  Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
ALEJANDRO SANDOVAL C 12º 9º 1 RINCON DE YAQUIL (Father Time) 56 N.N. [MAMI NENA] 
NELSON NORAMBUENA B. 7º 9º 2 SPECIALITE (Bad Daddy) 56 CRISTIAN BOBADILLA [NICOLE] 
ERIK MONTECINOS C. 7º 7º 3 JOHN WICK (Passion For Gold) 56 ANTONIO PEÑA [LA ESPIGA DE PLATA] 
ERCIRA ALARCON J. 4º 7º 4 TE DE TAPIT (Fast Company) 56 JANS A. VEGA [CALUFO] 
ERIK MONTECINOS C. 3º 8º 5 DISCOVERY ONE (Viscount Nelson) 56 NICOLAS VENEGAS [MONTECINOS C. ERIK] 
MARIO GALLEGUILLOS C 9º 8º 6 MEMA DOÑA (Ivan Denisovich) 56 JOSE ZAPATA [CARLOS Y DIANA] 
ERIK MONTECINOS C. 5º 11º 7 FAMPETA (Awesome Patriot) 56 FREDDY INOSTROZA [DOÑA MA] 
CARLOS CORDOVA A. 6º 9º 8 BAD MAN (Bad Daddy) 56 IVAN CARCAMO [GUERRERO] 
FRANCISCO SAAVEDRA 7º 10º 9 BENIAMINO GILI (Passion For Gold) 56 JOSE AYALA [DANPOCH] 
REINALDO BELLO B. 5º 7º 10 FRONTHIER (Court Vision) 56 IVO URREJOLA [FIRULAYS] 
VICTOR GALLARDO E. 8º 8º 11 SALE CHE (Not For Sale) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [LUKITAS MATEO] 
CARLOS CORDOVA A. 3º 12º 12 NEGRA GUERRERA (Gstaad II) 56 LUIS AROS H. [CARVATERO] 
 
8ª Carrera (18:25 Hrs.) Premio : “VIENE EL REY” HANDICAP -  Indice 24 al 8 -  Para caballos de 3 años y más. 1000 metros.     
LUIS G. SOTO E. 1º 3º 1 RAIN DROPS (Daddy Long Legs) 55 DANILO GRISALES [LAKE] 
LUIS MACHULAS G. 1º 1º 2 IL MIO SOGNO (Diamond Tycoon) 54 N.N. [TRES M] 
ERCIRA ALARCON J. 6º 1º 3 INDIO ATREVIDO (Tumblebrutus) 58 JANS A. VEGA [MALTA] 
MARIO GALLEGUILLOS C 4º 6º 4 SOCIO QUERIDO (Gemologist) 54 IVO URREJOLA [GERENTE CUESCO] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 9º 5 LITTLE RICHARD (Competitive Edge) 59 NICOLAS VENEGAS [SI TOMAN BOYS] 
EVARISTO ALARCON J. 4º 5º 6 MONTALCINO ROYALE (Scat Royal) 55 CRISTIAN BOBADILLA [EL MAGICO CHARLY] 
ERCIRA ALARCON J. 1º 4º 7 TRAVELER TRAINER (Hold Me Back) 58 JELY BARRIL [PAPI ZULO] 
ERCIRA ALARCON J. 6º 2º 8 KUMO (Strong Mandate) 65 GUSTAVO VERA [MIGUEL ANGEL] 
EVARISTO ALARCON J. 2º 5º 9 EL MADRILEÑO (Court Vision) 61 TOMAS SEITH [LOS BRUJOS] 
 

9ª Carrera (19:00 Hrs.) Premio : “VIENTO DEL DESIERTO” HANDICAP -  Indice 3 al 2 -  Para caballos de 3 años y más. 1000 metros.    
EVARISTO ALARCON J. 1º 8º 1 FURAT (Grand Daddy) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [OCEANO DE FUEGO] 
RAUL VENEGAS V. 1º 10º 2 HUNTER VALLEY (Newfoundland) 56 JOSE MOYA [JUAN DE TURQUIA] 
CARLOS NORAMBUENA B. 8º 7º 3 CAMINO FIEL (Sposito) 56 FREDDY INOSTROZA [KECOL] 
CARLOS NORAMBUENA B. 4º 11º 4 POSSY CANDY (Irish Brother) 56 FRANCISCO SOTO [NORAMBUENA G. ANIBAL] 
RAUL VASQUEZ O. 5º 6º 5 VICTORY CHROME (California Chr..) 57 LUIS AROS H. [PINTO] 
RAUL VENEGAS V. 2º 3º 6 CUGARAT (California Chrome) 56 NICOLAS VENEGAS [CARLOS Y DIANA] 
EVARISTO ALARCON J. 8º 1º 7 AHORA ES NUNCA (Fantasmagorico) 56 JELY BARRIL [EDGARDO AREVALO] 
LUIS G. SOTO E. 2º 2º 8 BIANCAROSA (Treasure Beach) 57 DANILO GRISALES [LAKE] 
MARIO GALLEGUILLOS C 1º 8º 9 FLOR DE LA PASION (Distorted Ec...) 57 GUSTAVO VERA [CARLOS Y DIANA] 
EVARISTO ALARCON J. Rodó 2º 10 ALGO PUEDE OCURRIR (Gstaad II) 56 LUIS ROJAS [PAPI JUAN] 
HUGO P. TORRES C. - Reap. 11 GIVE ME A BREAK (Dangerous Midge) 56 TOMAS SEITH [GUILLERMON] 
 
10ª Carrera (19:35 Hrs.) Premio : “VIENTO POLAR” HANDICAP -  Indice 7 al 3 -  Para caballos de 3 años y más. 1000 metros.     
ERCIRA ALARCON J. 8º 7º 1 ATACAMEÑO (Boboman) 55 FRANCISCO SOTO [MAURO Y AURORA] 
LUIS MACHULAS G. 8º 1º 2 YAMAROTO (Stevie Wonderboy) 55 FREDDY INOSTROZA [RAMIRON] 
ERCIRA ALARCON J. 5º 1º 3 DON’T CRY BE HAPPY (Seeking Th...) 56 JANS A. VEGA [MCL] 
RAUL VENEGAS V. 3º 2º 4 REVOLUCIONARIO (Scat Daddy) 54 JOSE ZAPATA [MOROCO] 
JULIO ESPINOSA N. 2º 1º 5 ASTROBOY (Scat Daddy) 57 JOSE AYALA [MELEDMAR] 
GERARDO MELO M. 6º 1º 6 SOY PENQUISTA (Mr Speaker) 56 TOMAS SEITH [GUILLERMON] 
ERCIRA ALARCON J. 9º 8º 7 DEJALA TRANQUILA (Boboman) 57 JELY BARRIL [MCL] 
VICTOR GALLARDO E. 8º 1º 8 ON MONTE (Tumblebrutus) 58 JOSE MOYA [S.C.I.] 
VICTOR GALLARDO E. 5º 2º 9 AGENT SALT (Forever Thing) 57 NICOLAS VENEGAS [TODOS REUNIDOS] 
LUIS MACHULAS G.  1º 10 DICTATORIAL (Ecliptic) 57 LUIS ROJAS [GLADIADOR] 
JOAN AMAYA H. 3º 1º 11 GRAMMY GIRL (Lookin At Lucky) 55 DANILO GRISALES [LOS CHACHIS] 
 
11ª Carrera (20:10 Hrs.) Premio : “VIEJA MIA” HANDICAP -  Indice 1B -  Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
VICTOR GALLARDO E. 8º 6º 1 MISTER SANTI (Authorized) 56 IVO URREJOLA [TREMO PEUMA] 
ERCIRA ALARCON J. 5º 6º 2 REGGINA (Indy Dancer) 56 FREDDY INOSTROZA [DON CATA] 
FRANCISCO SAAVEDRA 10º 6º 3 FIFTY FIVE (Wildcat Spirit) 56 GUSTAVO VERA [LINARES] 
JONATHAN AZOCAR G. 6º 3º 4 VINICIUS MONT (Dushyantor) 56 LUIS ROJAS [LA HEREDERA] 
VICTOR GALLARDO E. 7º 5º 5 DE RESPETO (Court Vision) 56 IVAN CARCAMO [TREMO PEUMA] 
RAUL VASQUEZ O. 7º 4º 6 GRANDE PIPE (Magnifi Cat) 56 DANILO GRISALES [MANUEL URBINA A.] 
CARLOS CORDOVA A. - Reap. 7 DESDEMORA (Grand Daddy) 56 NICOLAS VENEGAS [PETANZO] 
ERIK MONTECINOS C. 4º 4º 8 A SU ORDEN MI (Stevie Wonderboy) 56 JOSE MOYA [BELGRANO] 
MARIO GALLEGUILLOS C - Reap. 9 CIARA (Caesarion) 56 PEDRO ORTIZ [JAVI Y LUCY] 
CARLOS CORDOVA A. 4º 4º 10 ENGLA (Tumblebrutus) 56 JOSE AYALA [DANPOCH] 
ARMANDO NAVARRETE B. 6º 4º 11 PROSECCO WINE (Passion For Gold) 56 ANTONIO PEÑA [STUARDO S., EDITH] 
CARLOS NORAMBUENA B. 5º 5º 12 HERRICK (Ivan Denisovich) 56 TOMAS SEITH [CARJOR] 
RAUL VENEGAS V. 6º 4º 13 CAMARERO (Mr Speaker) 56 JOSE ZAPATA [MOROCO] 
 
12ª Carrera (20:45 Hrs.) Premio : “VIVIR EN PAZ” HANDICAP -  Indice 1 -  Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
ERCIRA ALARCON J. Deb. CHC 1 ITALO VASCO (Morning Raider) 56 GUSTAVO VERA [PAPI ZULO] 
JOAN AMAYA H. 3º 2º 2 THE REAL FAFA (Strong Mandate) 56 JOSE AYALA [INFINITO] 
VICTOR GALLARDO E. 4º 9º 3 DASSEL (Grand Daddy) 56 ANTONIO PEÑA [MAESTRO HERRERA] 
JORGE A. LEON E. - Reap. 4 ZAMPATROLLI (Zampano II) 56 NICOLAS VENEGAS [TRES M] 
ALEJANDRO SANDOVAL C - Reap. 5 CINEMA PARADISO (Grand Daddy) 56 N.N. [PEREZ D., ALEXIS] 
RAUL VASQUEZ O. 3º 1º 6 EXCLUSIVE RAIDER (California Ch...) 56 FREDDY INOSTROZA [PELO DURO] 
CARLOS NORAMBUENA B. - Reap. 7 CON EUROS (Entre Juanes) 56 LUIS AROS H. [JATO] 
NELSON NORAMBUENA B. 10º 11º 8 ASCOT DIVA (Ascot Prince) 56 IVO URREJOLA [BLANCA ROSA] 
RAUL VASQUEZ O.  3º 9 BIMBA MONELLA (Strong Mandate) 56 DANILO GRISALES [PATILLA] 
MARIO GALLEGUILLOS C 2º 5º 10 COQ D’OR (Boboman) 56 PEDRO ORTIZ [GERENTE CUESCO] 
PEDRO SANTOS L. 1º 12º 11 PUNTA DEL DIABLO (Mr Speaker) 56 CRISTIAN BOBADILLA [MASAIVA] 
HUGO P. TORRES C. - Reap. 12 FLY MOON (Passion For Gold) 56 N.N. [MANCHAS NEGRAS]

Doce carreras y destacan el clásico de 1400 
metros para los caballos de Primera Serie (3ª 
competencia) y la condicional para 3 años ga-
nadores (6ª carrera). Aprontes destacados: 
IL MIO SOGNO (1300m. en 1.18,81); DICTA-
TORIAL (800m. en 46,68); A SU ORDEN MI 
(600m. en 33,78) y FIFTY FIVE (600m. en 
33,90). A continuación infórmate en que ho-
rario corren tus ejemplares favoritos:

Norman Yibaro Muñoz Duhalde 
www.hipicatotal.cl

FOTOS: RICARDO LAUBREAUX

TOMAS SEITH “LA FIGURA DE LA JORNADA” 
Sumando victorias con SOY PENQUISTA, PRENUMBROSO en la 
condicional para 2 años y DEKKERS en el handicap libre, este jinete 
sigue escalando en la estadística y ya se ubica cuarto. Posa en la 
pelousse con el corredor del stud Tremo Peuma tras ganar la 1ª serie. 

1ª carrera a las 
14:45 horas

DON’T CRY BE 
HAPPY “ALEGRÓ AL 
STUD MCL” 
Logrando su primera 
victoria en 
mediocamino para la 
casaquilla amarillo y 
negro con estrella 
blanca, la pupila de 
Ercira Alarcón ganó 
por 1 cuerpo. Cerró la 
jornada accionando 
por la parte más 
externa de la pista 
bajo la conducción de 
Jans A. Vega
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C
on el retorno pre-
sencial a clases en 
la instituciones de 
educación superior 
a nivel regional, era 

cosa de tiempo que se reto-
maran las actividades depor-
tivas. Y en ese sentido, se dio 
un gran paso la semana pasa-
da, con la confirmación del 
presupuesto del IND, a través 
de las Ligas Deportivas de 
Educación Superior (Ldes) 
para el desarrollo del calenda-
rio 2022. 

Ahora, viene la labor de co-
ordinación entre las distintas 
instituciones para ver moda-
lidades de campeonatos, du-
ración de las competencias y 
disciplinas que serán parte de 
la agenda de la temporada. 
Camilo Aguayo, presidente de 
Adesup, entregó algunos deta-
lles de esa proyección. 

“Había un tema que aún no 
estaba zanjado, en el IND re-
gional, sobre designación de 
personas que están encarga-
das de cada una de las platafor-
mas. En este caso, con la que 

EL IND, a través de las Ligas Deportivas de 
Educación Superior (Ldes) ya entregó el 
marco presupuestario para la temporada, 
donde no se incluyen las finales nacionales, 
que otra vez no se llevará a cabo. Esta semana 
se acordarán las modalidades de torneo, 
duración de competencias y disciplinas que 
formarán parte del calendario.  

FOTO: ARCHIVO / ADESUP

Dr. Andrés Toro  
Profesor de Educación Física y Kinesiólogo 
Doctor en Fisiología 
Académico del Dpto. de Ciencias del Deporte y 
Acondicionamiento Físico de la Facultad de 
Educación Ucsc

Existen competencias que se de-
sarrollan en situaciones climáti-
cas extremas como el calor, hume-
dad y/o altitud; en las cuales, sin los 
cuidados, precauciones, recomen-
daciones médicas y sin períodos de 
aclimatación adecuados, existe un 
mayor riesgo a sufrir descompen-
saciones como “golpes de calor”, 
deshidratación severa o la apari-
ción del “Mal de altura (puna)” que 
puede llevar incluso a la muerte. 
Para el caso de la altitud, salvo los 
montañistas, la mayoría de los de-
portes se realizan bajo los cuatro 
mil metros, que es considerada 
una altura “límite” para la práctica 
deportiva segura, especialmente 
con un alto componente aeróbico, 
donde la disminución del rendi-
miento puede llegar al 25% a 30%. 

El calor extremo, como los parti-
dos que se juegan en el Abierto de 
Australia o en verano en las diversas 
competencias, sumado a ambientes 
con una alta humedad, son clínica-
mente mucho más peligrosos que 
una competencia realizada a 3500 
metros de altura, producto que las 
descompensaciones y las conse-
cuencias son mucho más graves que 
las que se pueden generar a los 3 mil 
500 metros de altitud, las cuales son 
manejables clínicamente.  

Hay que dejar claro que para re-
ferirnos a los cambios fisiológicos 
que se dan en situaciones de hipo-

xia o condiciones extremas son, 
el concepto adecuado es aclimata-
ción, que corresponde a las res-
puestas transitorias y agudas que 
el cuerpo produce ante la exposi-
ción a la altitud, frío o calor. En tan-
to, la adaptación hace referencia a 
los cambios anatomo-fisiológicos 
que necesitan mucho tiempo y 
que se van fijando genéticamente 
volviéndose permanentes permi-
tiendo a los seres vivos vivir en al-
titud, frío o calor sin necesitar de 
generar cambios agudos en su or-
ganismo. 

Las mediciones de una gran 
cantidad de variables clínico-fi-
siológicas a los deportistas han 
permitido mejorar la condición fí-
sica y a la vez, minimizar las con-
secuencias negativas para el ren-
dimiento físico que implica reali-
zar deportes de alta exigencia en 
situaciones extremas ( frío, calor, 
humedad y/o altitud). Para el caso 
de la altitud, la utilización de cá-
maras de hipoxia normobáricas 
(disminución del porcentaje de 
oxígeno, pero a igual presión at-
mosférica) o cámaras de hipoxia 
hipobáricas (disminución de la 
presión atmosférica y la presión 
parcial de O2).  

Dependiendo del tamaño de la 
cámara, ya sea del tamaño de un 
saco de dormir o lo suficientemen-
te grande para instalar una trota-
dora, los deportistas se pueden 
someter a sesiones de aclimata-
ción a la altitud y/o sesiones de en-
trenamiento y evaluar su respues-
ta a la hipoxia.

HOY Y MAÑANA SE LLEVARÁN A CABO REUNIONES DEFINITORIAS

Deporte universitario 
empieza a definir 
cómo será su 2022

Integridad física  
del deportista trabaja Adesup es la Ldes y fi-

nalmente fue autorizada la 
contratación de quién se en-
cargará de esta actividad. Ade-
más, se nos informó de los re-
cursos que finalmente fueron 
aprobados para este año. No 
hay presupuesto para finales 
nacionales, pero sí para las 
competencias a nivel regio-
nal”, dijo. 

Además, añadió que “hubo 
un pequeño recorte del que 
originalmente estaba proyec-
tado, pero tomando en cuen-
ta esos recursos junto a la cuo-
ta que cancela cada institu-

ción de educación superior 
que está en Adesup, espera-
mos llevar a cabo un torneo lo 
más regular posible y con las 
condiciones de seguridad y ca-
lidad con que venimos traba-
jando: recintos deportivos 
apropiados, jueces, mesas de 
control, primeros auxilios”. 

Aguayo igual adelantó lo que 
viene, con citas claves en este 
inicio de semana. “Con esta de-
finición, ya se agendaron reu-
niones con las personas encar-
gadas y el directorio de Adesup 
para hoy y mañana, con el fin de 
trabajar poniendo sobre la 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EXTRACTO 
Por Decreto MOP (Exento) Nº 85 de 30 de marzo de 2022, y 
en base a la facultad otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14° letra e) y 105° del DFL MOP Nº 850, de 1997, que 
fijó el texto refundido, coordinado y sistematizado de la ley 
Nº 15.840 y DFL MOP Nº 206, de 1960, se expropiaron los lotes 
de terreno Nº 51-2, Nº 52-2, N° 53-1 y N° 55-1 para la obra: 
CONCESION RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - ACCESO 
NORTE A CORONEL. TRAMO A, SECTOR II: ACCESO NORTE 
A LOTA - RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 46.800,00 - KM. 
62.520,00, Región del Biobío, que figuran a nombre de REEVE 
FRAILE IVONNE HORTENSIA Y OTR, FRAILE SANHUEZA 
EUGENIA ORFELI, FRAILE SANHUEZA MARTA EDELMIRA 
y FRAILE DUVICQ ORIANA ETHEL, roles de avalúo 146-82, 
146-61, 146-62 y 146-203 de la comuna de Arauco, superficies 
2.909 m2, 2.057 m2, 2.635 m2 y 2.011 m2, respectivamente. 
La comisión de peritos, nombrada por Resolución Expropiaciones 
Fiscalía (Exenta) N° 370 de 5 de noviembre de 2020, integrada 
por Evaldo Roberto Contreras Roa, Karin Alicia Ernst Elizalde 
y María Paulina De la Cuadra Becker, mediante informe de 
tasación de 4 de diciembre de 2020, fijó el monto de las 
indemnizaciones provisionales en las cantidades de $7.214.100 
para el lote N° 51-2, $4.917.250 para el lote N° 52-2, $6.606.650 
para el lote N° 53-1 y $6.178.900 para el lote N° 55-1. La 
indemnización se pagará al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 7º del Decreto 
Ley Nº 2186, de 1978. Fiscalía MOP. 
 
EXTRACTO 
Por Decreto MOP (Exento) Nº 86 de 30 de marzo de 2022, y 
en base a la facultad otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14° letra e) y 105° del DFL MOP Nº 850, de 1997, que 
fijó el texto refundido, coordinado y sistematizado de la ley 
Nº 15.840 y del DFL MOP Nº 206, de 1960, se expropiaron 
los lotes de terreno Nº 56-1 y Nº 57-1 para la obra: CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - ACCESO NORTE A 
CORONEL. TRAMO A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 46.800,00 - KM. 62.520,00, 
Región del Biobío, que figuran a nombre de INVERSIONES 
B Y C LIMITADA y de NUNEZ GALLARDO JUAN ADOLFO, 
roles de avalúo 146-20 y 146-70 de la comuna de Arauco, 
superficies 5.568 m2 y 322 m2, respectivamente. La comisión 
de peritos, nombrada por Resolución Expropiaciones Fiscalía 
(Exenta) N° 370 de 5 de noviembre de 2020, integrada por 
Evaldo Roberto Contreras Roa, Karin Alicia Ernst Elizalde y María 
Paulina De la Cuadra Becker, mediante informe de tasación 
de 4 de diciembre de 2020, fijó el monto de la indemnizaciones 
provisionales en las cantidades de $15.616.900 para el lote 

N° 56-1 y $3.540.200 para el lote N° 57-1. La indemnización 
se pagará al contado. La publicación se efectúa en cumplimiento 
a lo dispuesto en el artículo 7º del Decreto Ley Nº 2186, de 
1978. Fiscalía MOP. 
 
EXTRACTO 
Por Decreto MOP (Exento) Nº 90 de 30 de marzo de 2022, y 
en base a la facultad otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14° letra e) y 105° del DFL MOP Nº 850, de 1997, que 
fijó el texto refundido, coordinado y sistematizado de la ley 
Nº 15.840 y del DFL MOP Nº 206, de 1960, se expropió el lote 
de terreno Nº 74-2 para la obra: CONCESION RUTA 160, 
TRAMO TRES PINOS - ACCESO NORTE A CORONEL. 
TRAMO B, SECTOR IV: CURANILAHUE - TRES PINOS. 
SUBTRAMO: KM. 92.700,00 - KM. 103.100,00, Región del 
Biobío, que figura a nombre de FORESTAL ARAUCO S.A., rol 
de avalúo 501-17 de la comuna de Curanilahue, superficie 1.018 
m2. La comisión de peritos, nombrada por Resolución 
Expropiaciones Fiscalía (Exenta) N° 369 de 5 de noviembre 
de 2020, integrada por Evaldo Roberto Contreras Roa, Karin 
Alicia Ernst Elizalde y María Paulina De la Cuadra Becker, 
mediante informe de tasación de 3 de diciembre de 2020, fijó 
el monto de la indemnización provisional en la cantidad de 
$1.940.800 para el lote N° 74-2. La indemnización se pagará 
al contado. La publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7º del Decreto Ley Nº 2186, de 1978. 
Fiscalía MOP. 
 
EXTRACTO   
Por Decreto MOP. (Exento) Nº69, de 24 de marzo de 2022, y 
en base a la facultad otorgada por el artículo 3° letra a), 10° 
letra c), 14° letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 de 1997, que 
fijó el texto refundido, coordinado y sistematizado de la Ley 
N°15.840 y del  DFL. MOP. N°206 de 1960, se expropió el lote 
de terreno N° 54-1, para la obra: CONCESION RUTA 160, 
TRAMO TRES PINOS - ACCESO NORTE A CORONEL. 
TRAMO A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA - RAMADILLAS 
SUBTRAMO: KM. 46.800,00 - KM. 62.520,00, que figura a 
nombre de VILLALOBOS MANRIQUEZ JUAN CARLOS Y, rol 
de avalúo 146-80, Comuna de ARAUCO, REGIÓN DEL BIOBÍO, 
superficie 2.622 m2. La Comisión de Peritos integrada por MARÍA 
PAULINA DE LA CUADRA BECKER, KARIN ALICIA ERNST 
ELIZALDE y EVALDO ROBERTO CONTRERAS ROA, mediante 
informe de tasación de 04 de diciembre de 2020, fijó el monto 
de la indemnización provisional en la cantidad de $8.017.100, 
para el lote N°54-1. La indemnización se pagará al contado. 
La publicación se efectúa en cumplimiento a lo dispuesto 
en el artículo 7° del Decreto Ley N°2186, de 1978. Fiscalía MOP.
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mesa toda la información nece-
saria: presupuestos, casas de 
estudio que están funcionan-
do y con qué disciplinas, de ma-
nera de poder planificar. En el 
caso de Ldes hay ciertos depor-
tes que están dentro de la pla-
taforma, pero algunas institu-
ciones de Adesup tienen otros 
más y la idea es ver que también 
se puedan desarrollar”. 

En esa línea, agregó que “ya 
tenemos recabada informa-
ción de la mayoría de las casas 
de estudio con respecto a sus si-
tuaciones de presupuesto, si 
tienen solo talleres o igual con 
selecciones. Con ese número, 
ya sabremos los equipos dis-
ponibles para una competen-
cia a nivel regional en cada dis-
ciplina, tanto en damas como 
varones, y poder así armar un 
fixture de acuerdo a lo que po-
damos realizar”.   

 
Temporada más extensa  

Al no haber finales naciona-
les, el presidente de Adesup in-
dicó que se podrán calendari-
zar torneos más largos, pues 
no existe la premura de definir 
a los ganadores en las principa-
les disciplinas. 

“Sabemos que no habrá fi-
nales nacionales, pero eso nos 
da más holgura para las com-
petencias regionales. Como an-
tes teníamos cierta premura 
para definir a quienes iban a re-
presentar a la Región en los na-
cionales, había torneos que es-
taban terminando en septiem-
bre o primeros días de octubre, 

vuelta a la presencialidad, es 
relevante retomar las activida-
des complementarias en la for-
mación de nuestros estudian-
tes, lograr de alguna manera 
retornar a la normalidad y 
completar los objetivos traza-
dos en cada grupo”. 

En ese sentido, Merello aña-
dió que “como universidad te-
nemos la disposición para 
completar las actividades, el 
ánimo de los estudiantes de-
portistas y sus profesores es po-
sitivo, hay motivación”. 

Carolina Fuentealba, coor-
dinadora técnica regional 
Ldes, indicó que “para este año 
estamos recién comenzando 
con la planificación y defini-
ción de nuestro año deportivo. 
Al igual que cada año las ex-
pectativas son altas, somos 
una región con un gran núme-
ro de instituciones de educa-
ción superior (en concepcion 
y Los Ángeles) y todas com-
prometidas con el desarrollo 
deportivo de sus estudiantes”. 

Además, añadió que “desde 
Ldes, hasta el momento tene-
mos definido el presupuesto 
regional el cual siempre es bien 
trabajado con la Mesa Regio-
nal, Adesup y Adesla. Esperare-
mos el pronunciamiento de las 
nuestras autoridades Deporti-
vas en cuanto a la final nacio-
nal, ya que por el momento no 
está considerada para este 
2022”.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

lo cual iba en contra de alargar 
los campeonatos hasta que los 
alumnos terminen sus activi-
dades académicas del año.  En 
ese sentido, tenemos un poco 
más de plazo y sin presión del 
aspecto de los tiempos. Nor-
malmente, los eventos más lar-
gos son los de fútbol varones o 
el básquetbol, que la gran ma-
yoría de las instituciones tie-
nen entonces son 12 equipos 
participando”. 

Previo a la pandemia, Ade-
sup estaba incorporando en 
cada temporada nuevas disci-
plinas. Sobre retomar esa línea, 
Aguayo aseguró que “Ldes ya 
dio las bases generales, y no 
hay cambios en las disciplinas 
que son de su interés o estraté-
gicas, y se mantienen para este 
año, que son las mismas que 
vienen de los Juegos Escolares. 
En el caso de Adesup, siempre 
hemos buscando la forma de 
trabajar igual los deportes que 
no son parte de las Ldes, pero 
sí son fuertes en algunas casas 
de estudio, como el balonmano 
en damas y varones. En el rugby 
también hemos intentado te-
ner competencia regular, he-
mos hecho encuentros de tenis 
de campo igual. Esa siempre 
será nuestra intención”. 

Renzo Merello, jefe de la Uni-
dad de Deportes y Recreación 
de la Ucsc, señaló sobre el pron-
to retorno a las competencias 
que “es importante, esperado 
por todos, en cada institución 
los deportistas se preparan a la 
espera del regreso. Dentro de la 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Wladimir

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Lincoyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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